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27 МАЯ СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР УТ

ВЕРДИЛ ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВЫБОРАМ В СО

ВЕТ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ И СОВЕТ СОЮ ЗА ВЕРХОВ

НОГО СОВЕТА СТРАНЫ.

29 МАЯ НА УТРЕННЕМ ЗАСЕДАНИИ СЪЕЗДА ПЕР

ВЫМ ЗАМЕСТИТЕЛЕМ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ВЕРХОВНОГО 

СОВЕТА СССР ИЗБРАН ДЕПУТАТ А. И. ЛУКЬЯНОВ.

НА ВЕЧЕРНЕМ ЗАСЕДАНИИ ПРОДОЛЖАЛАСЬ ДИС

КУССИЯ ПО РЯДУ ПРОЦЕДУРНЫХ ВОПРОСОВ.

•На Съезде народных депутатов С С С Р

Р о ж д а е т с я ый п а р л а ш е н т
27 мая в Кремле под 

председательотвом Предсе
дателя Верховного Совета 
СССР М. с. Горбачева от
крылось очередное заседа- 

,ние Съезда народных депу
татов СССР.

Слово для оглашения ре
зультатов состоявшегося 26 
мая тайного голосования по 
выборам Совета Союза и Со
вета Национальностей Вер
ховного Совета СССР пре
доставляется председателю 
счетной .комиссии деоцутату 
Осипьяяу Ю. Л.

Он зачитал протокол ко- 
1МИССНИ о результатах голо
сования по выборам в Совет 
Национальностей Верховно
го Совета СССР.

Съезд утвердил итоги го
лосования, В Совет Нацио- 
нальностей Верховного Со
вета СССР выбран 271 де
путат.

Председатель комиссии 
сообщил далее, что итоги го
лосования в Совет Союза 
будут доложены позднее. 
Съезд согласился с этим.

■Затем развернулась дис
куссия по актуальным воп
росам работы Съезда на
родных депутатов СССР.

Первым вьктупил депутат 
А^насьев Ю. Н. Все мы
обязаны, сказал он, нрйги- 
чеоки оценивать положение 
в стране и поэтому должны 
так же критичеони оцени
вать свою деятельность на 
Съезде в целом. Оратор за
явил, что вчерашний день 
Съезла произвел на него уд
ручающее впечатление.

Говоря о составе Верхов
ного Совета, депутат заявил, 
что сформировали сталш- 
ско - брежнетский Верхов
ный Совет, и назвал боль- 
tiiHHCTBo на Съезде агрессив
нопослушным.

По мнению депутата По
пова Г. X., депутаты демо- 
кратичеокой ориентации не
избежно на этом Съезде 
должны были составить 
меньшинство. В ходе избра
ния Верховного Совета бы
ла, заявил он, запущена ма
шина голосования, и депу
таты, взгляды 'Которых рас
ходились с мнением боль
шинства в своих делегациях, 
были поп'росту отстранены. 
Нам становится очевидно, 
оказал он, что аппарат пы- 
.тается оказать прямое воз
действие на ход Съезда.

Оратор заявил, что груп
па депутатов-москвичей счи
тает необходимым выйти из 
общемооноесвой делегации, 
и цризвал сформировать 
менфепиональную независи
мую депутатскую группу, 
пригласив собравшихся при- 
соедиииться к ней.

Мы находимся на не
обычном Съезде, сказал де
путат из Карелии Степанов
В. Н. Москавокая делегация 
пытается через нас наст.ро- 
ить народ против Съезда, 
нажать на наши болевые 
точки. Многие законодательг 
ные акты надо менять, по- 
тр^уется постепенно за
няться и Конституцией. Но 
ведь не все делается сразу. 
Нам тоже не совсем нравит
ся порядок Съезда. Я ду
маю, сказал оратор, что то
варищ Афанасьев оскорбил 
большинст.во депутатов. Не 
надо забывать, что Москва 
—  это не весь народ. Я 
сомневаюсь, заявил депутат, 
что мооковокие рабочие под
держивают товарищей Афа
насьева, Попова и прочих. 
Предложение создать на 
Съезде оппозиционную
фракцию оратор назвал 
оезумием.

Если мы будем говорить 
здесь резко, мы, возможно, 
!Пр11̂ изим ся к истине, зая
вил с т р в ^ ы  депутат Тол- 
пежииков В. Ф. Оскорбятся 
лишь те, кто в себе не уве
рен.

Оратор внес предложение: 
депутатов, которые подни
мают шум во время выступ
ления их коллег, следует 
выводить из зала.

Я  — за консолидацию, 
заявил депутат Адамович 
А. М, Чтобы поставить под 
народный контроль все фор- 

IJ. мы и источники власти в 
стране, нужно обеспеч.ить 
сильную и независимую по
зицию Председателя Вер
ховного Совета СССР и его 
кабинета. Оратор поставил

проблему защиты от чрез
мерного сосредоточения вла
сти в одних руках, внес по 
атому поводу ряд предложе
ний.

Значительное место в вы
ступлении было уделено со
стоянию сельского хозяйст
ва.

Депутат Головин С. П. ос
тановился на проблеме со
ставления списка для тайш>- 
то голосования в Верховный 
Совет.

Депутат Мешалкин Е. Н.
'расценил выступления
Ю. Афанасьева и Г. Попова 
как их неудовлетворенность 
своим положением на Съез
де.

Категорическое несогласие 
с точкой зрения Ю. Н. Афа
насьева и Г. X. Попова вы- 
|рггаил представитель Азер
байджана депутат Мамедов
B. Г. Он считает, что Съезд 
достаточно демократично 
продвигается вперед, хотя 
некоторые уводят его в сто
рону, пытаясь процедурны
ми деталями отодвинуть об
суждение основных вопросов.

Депутат Карасев В. И. вы
сказал ряд замечаний, свя
занных с первьши двумя 
днями pail^ibi Съезда.

К конструктивной работе 
призвала коллег депутат Мо- 
мотова Т. В. Она высказала 
свое полное несогласие с 
выступлением Ю. Афанась
ева, от.метила, что он ока
зывает давление на депута
тов- . «Затем Ю. А, Оснпьян до
ложил Съезду об итогах вы
боров в Совет Союза Вер
ховного Совета СССР.

По вопросам процедуры 
выдвижения 'кандидатур и 
выК^ов в Верховный Совет 
СССР выступили депутаты 
Воротников в. |И., Головин
C. П., Савостюк О. М., Цо- 
госян Г. А., Старовойтова 
Г. В. и другие.

На Съезде развернулась 
днокуосия о представитель
стве в Верховном Совете 
СССР НКАО А'зе,^байджан- 
ской ССР, некоторых из
менениях представительства 
РСФСР в Верховном Совете 
СССР, О'случае с кандидату- 
,рой .депутата Чёмоданова 
'Ю. М. По этим вопросам вы
ступили депутаты Поснбеев 
Г. А., Шаронов А. В., Соб
чак А. А., Оборин А. В., 
-Зубанов В. А., Мартиросян 
В. А., Ибрагимов М. А., 
Воронцов Я. |Н., ‘ Арутюнян 
Э. Т., Везиров А. X., Арутю
нян С. Г., Сазонов Н. С.

Съезд принял к сведению 
заявление депутата Чемода- 
нова Ю. М. о  том, что он 
не настаивает на вьвдвиже- 
Н'ИИ своей кандидатуры в 
Верховный Совет в ньшеш- 
нем году.

■Большинством голосов 
Съезд аннулировал итоги 
выборов в Совет Иахщоиаль- 
ностей от Азербайджанской 
ОСР в части, касающейся 
ИКАО. Президиуму Съезда 
и делегации от Азербайд
жанской ОСР, включал де
путатов от НКАО, поручено 
проработать вопрос и внес
ти предложения.

Съезд утвердил прото
кол счетной кюмиссии о ре
зультатах выборов в Совет 
Союза Верховного С'овета 
СССР. В палату и^ран 271 
человек.

Вечернее заседание от
крылось сообщением депу
тата Лукьянова А. И. о том. 
Что порученный Съездом 
Президиуму и делегации от 
Азербайджанакой ССР воп
рос о представительстве в 
Совете Национальностей 
НКАО оказался сложным и 
требует дополнительных 
'Консультаций.

Съезд принимает к сведе
нию сообщение депутата.

Затем была продолжена 
дискуссия, развернувшаяся 
на утреннем заседании.

Разделив многое из взгля
дов Ю. Н. Афанасьева, де
путат Сулейменов О, О. не 
согласился с его оценкой 
только что избранного Вер
ховного Совета СССР фор- 
мулиршкой «сталиноконбре- 
жневский Верховный Совет».

■Призывы к фракционно
сти, хотя и оживляют рабо- 
'ту Съезда, процесс дем.окра- 
тизации, который набирает 
силу, тем не менее, по мне

нию выступавшего, не спо
собны решить все те проб
лемы, разрешения которых 
ждет от нас народ. Они спо
собны лишь расколоть 
Съезд.

Выступления Ю. Н, Афа
насьева и Г. X. Попова вер
нули нас к вопросам выбо
ров. В их словах есть нема
ло рационального, и только 
предазятьгй человек не за
хочет увидеть этого, сказал 
депутат Яковлев Е. В. Ду
маю, заявил оратор, пугать
ся и впадать в какое-то оз
лобление по поводу их вы- 
сказыва'ний не стоит.

Он выразил 10806 неудов
летворение составом изюфан- 
ного Верховного Совета 
СССР,

Внимание к проблеме ве
теранов привлек в своет вы
ступлении деп'утат Образ 
В. С. По мнению оратора, 
затягивание процедурных во
просов, «зуд  критики», при- 
зьшы к митингам лишь ото
двигают решение насущных 
вопросов, которые поручил 
'поставить на Съезде на,род.

Обстановка в зале во мно
гом отражает ту обстановку, 
которая сложилась у нас в 
обществе и в нашей отране, 
считает депутат из Казах
стана Петрушеико Н. С.

В выступлении отмеча
лось, что атмссфера Съезда 
во многом подог,рета стрем
лением ряда деп'утатов не- 
1прв.менно быть в составе 
Верховного Совета СССР. 
Меня как 'Коммуниста и как 
деп'утата, сказал выступав- 
тпий. настораживает, чгго на 
предвыборных митингах, в 
1полвтич€Ских дискуссионных 
клубах вольно или неволь
но идет дележ «портфелей». 
Хотел бы напомнить депу
татам из 'Моонвы, .которых я 
глубоко уважаю за инициа
тивы в ходе подготовки к 
'Съезду, что все-таки упол
номочили делить «портфе
ли» нас, депутатов. И де
лить в этом зале, а не на 
■митингах в Лужниках.

Высказывая свое отноше
ние к выступлениям депута
тов Афанасьева. Попова и 
Адамовича, депутат .Крав
ченко Л. П. подчершул, что 
он знает этих депутатов как 
последовательных сторонни
ков демократии. Но демо
кратия, сказал он, предпола
гает терпимость к инако
мыслящим. А  эти депутаты 
проявили не 'Просто нетер
пимость к инакомыслящему, а 
нетерпимость к ивакомысля- 
'щему большинству на Съез
де. В такой ситуации ниче- 
• го не остается, как усом
ниться в последовательности 
подобной защиты принципов 
деамократии.

Думаю, сказал депутат, 
что некоторым из нас ме
шает иногда чувство завы
шенных амбиций — и лич
ных, и, как мы убедились, 
уже политических. Мы до
статочно полно ответили на 
вопрос, в чем причины сло
жившейся в ст.ране ситуа
ции. Но сегодня перед нами 
стоит вопрос — что делать 
и как делать? Ответ на ■него 
прозвучал в вьютупленних 
многих депутатов — надо 
уметь хорошо работать.

Депутат Кириллов В. И.
призвал депутатов не терять 
время даром на бесплодные 
•дискуссии, а поскорее пе
рейти к конструктивному 
'обсуждению ОСНОВ.НОЙ гфИ- 
чины застоя в нашем об
ществе, причины всех на
ших бед — ведомственного 
мснополияиа в эко.номике.

Депутат предложил соз
дать специальную комис
сию по антимонополыной 
политике, поручив ей под
готовить к осенней сессии 

• план антимонопольных ме
роприятий, включая анти
монопольное законода
тельство.

Не успели мы начать 
дискуссию, сказал депутат 
Конев С. И., как нас уже 
пытаются остановить.

Много звучит упреков в 
адрес прибалтийских рес
публик. Однако там накоп
лено немало ценного опы
та. Нормальному осущест
влению реформ мешают 
различия между респ,убли- 
ками в развертывании про
цессов.

Наш Съезд должен рас

ставить точки в решении 
эко'нсмических пробле.м и 
сломать командно-админи
стративную систему. Но 
этот важнейший политичес
кий вопрос пока не удается 
сдвинуть. Нас обвиняют в 
том, что мы рвемся к влас
ти. Мой опыт, заявил ора
тор, показывает, что дела
ют это те, кто сами давно 
дорвались до власти и не 
хотят с ней расстаться.

Я вышел сюда, чтобы 
сказать: большинство заин
тересовано в консолидации, 
заявил депутат Крайко 
А. Н. Да, продолжал он, 
мы учимся демократии, мы 
■хотим,, чтобы она стала 
нормальным состоянием 
нашего ■ общества, надо, 
^тобы этот Съезд нас мно
гому научил.

Нео6ходиМ'0|, продолжал 
он. чтобы Съезд стал съез
дом консолидации, но на 
принципиальной, плюралис
тической основе. Хотелось 
бы,, чтобы и к мнению 
меньшинства 'Президиум и 
зал прислушивались более 
В1Нимательно.

Слово 'Предоставляется 
депутату Ч. Айтматову. Де
лясь своим впечатлением о 
работе Съезда, оратор отме
тил спонтанность, преобла
дание эмоций и экспромтов, 
указав, что надо быть тер
пимыми друг к друцу и на
ходить разумные пути об
щего диалога.

Как представляется ' вы
ступающему,, плодогаоряые 
дебаты могли бы. ,развер
нуться тогда, когда будет 
сделан доклад Председателя 
'Вержонного Совета, а по'ка 
происходит забегание вперед.

Депутат твердо выска
зался против фракционнос
ти. Не следует, подчеркнул 
он, «сгребать в охапку» все 
наши тревоги и проблемы и 
бросаться в омут ра'зделен-' 
кости. Оратор призвал, ре
шать проблемц, разуМ'Но и 
•последовательно.

Как человек, занима
ющийся наукой, депутат 
Пальм В. А. считает, что 
пожелания, 1эмоциЦ, требо
вания ничего не смогут из
менить, если в реальности 
происходят .другие, более 
мощные процессы.

Конфронтаций, |когда ин.- 
тересы разные, невозмож
но избежать, сказал депу
тат. Не стоит надеяткя, 
что все будет происходить 
по формуле: «Ребята, да
вайте жить дружно». Но 
конфронтация должна быть 
политически культурной, со 
взаимным уважением. Сле
дует кО'Нсолидировать все 
прогресСи'Еяыв силы, что
бы вывести страну из той 
ситуации, в которой она 
оказалась.

Депутат Самсонов А. С.
осудил фракционистокую 
позицию некоторых москов
ских депутатов.

С выступлением Г. X. 
Попова, заявил депутат, он 
не согласен а'бсолютно. Мы, 
сказал он, начинаем дело 
заменять демократической 
■болтовней.

Депутат Мошняга Т. В.
высказал мнение, что до
пущены серьезные просче
ты в отношении организа
ции Съезда и на подготови
тельном этапе, и на этапе 
его проведения. Он объяс- 
.нил это тем, что общество 
еще учится демократии.

Он заявил, что дискус
сия вокруг выступлений 
двух московских депута
тов — Афанасьева и Попо- 
'ва—!возникла фактически 
потому, что имелись недо- 
ра^тки и в деле выдвиже- 
'ния кандидатур в Совет 
Союза и Совет Националь
ностей, и в проведении са
мого голосования. Депутат 
высказал несогласие с тем, 
что в состав Верховного 
Совета СССР не попали 
многие из'вестные всей 
стране ученые — эконо- 
М'Истьь политологи, юристы, 
историки.

■Олово предоста1Вляется 
'деиутату Попову Г. X. Н'и- 
каких интересов, заявил он, 
кроме интересов перестрой
ки, ни у кого здесь пет. И

если я кого-то критикую и 
'с кем-то не • согласен, то не 
потому, что подозреваю, 
что он не желает пере
стройки. Речь идет о дру
гом — что лучше для пе
рестройки, какой эффектив
ный путь надо выбрать.

Оратор 'Подчеркнул, что 
■в своем утреннем выступ
лении вообще не упоминал 
слово «фракция» и не по
нимает, почему кому-то 
нужно попытку группы лю
дей разрабатывать опреде
ленный воцрос связывать с 
фракцией. Самое главное 
сейчас, сказал он,— сосре- 
■доточиться на созидатель
ных предложениях — что 
делать дальше.

Съезд принимает реше
ние о прекращении прений.

Председатель Верхо^вно- 
го Совета СССР М. С. Гор
бачев предлагает присту
пить к выборам первого за
местителя Председателя 
Верховного Совета СССР. 
На этот пост он рекомендо
вал депутата Лукьянова 
А. И„ охарактеризовав его 
как человека компетентно
го. подготовленного в об
ласти государственного и 
советского строительства, 
опыт которого полезен и 
нужен.

В обсуждении кандидату
ры А, И, Лукьянова приня
ли участие депутаты Саха
ров А. Д., Фильшин Г. И., 
Старовойтова Г. В., Оборин 
А. В.

Депутаты принимают ре
шение перенести вопрос об 
из1брании депутата Лукья- 
■нова А. И. на пост первого 
Заместителя Председателя 
Верховного Совета СССР 
На заседание Съезда, кото
рое состоится в понедель
ник, 29 мая.

Съезд поручил Президи
уму подготовить и предста
вить 'Съезду предложения 
по составу депутатской ко
миссии для расследования 
обстоятельств,, связанных с 
событиями в Тбилиси. 9 ап
реля.

Было предложено также 
создать комиссию из числа 
народных депутатов СССР 
для проверки материалов, 
связанных с деятельностью 
следственной группы, воз
главляемой Т. X. Гдляно'м. 
При обсуждении этого во
проса выступили депутаты 
Заславский И. И., ГДлян 
Т. X., Ярин В. А., Баранов 
А. И., Янаев Г. И. Депута
ты поручили президиуму 
подготовить и внести на ут
верждение Съезда предло
жение о составе этой ко
миссии. « * *

Вечером 26 мая депута
ты избрали Секретариат 
съезда и приняли постанов
ление о порядке рассмот
рения предложений, заяв
лений и жалоб граждан, 
поступающих в адрес Съез
да.

« * *
29 мая в Москве, в 

Кремлевском. Дворце съез
дов, продолжалась работа 
Съезда народных депутатов 
СССР. ’

Открывая утреннее засе
дание, .цредседательствую- 
щий Председатель Верхов
ного Совета СССР М. С. 
Горбачев сообщил, что 
группа депутатов обрати
лась в президиум с предло
жением преН|ратить прямую 
трансляцию работы. Съезда 
'по Центральному телевиде
нию и Всесоюзному радио в 
связи с тем, что некоторые 
ораторы используют трибу
ну Съе.зда для саморекла
мы.

Председательству Ю| щ 'И'й 
■высказался за сохранение 
открытости Съезда, предло
жил и дальше сости прямую 
трансляцию ■ с заседаний 
Съезда.

Депутаты приняли это 
предложение.

Съезд продолжил рас- 
С'МОТ|рение кандидатуры на 
пост первого заместителя 
'Председателя Верховного 
Совета СССР.

Слово предоставляется

Депутату Лукьянову А. И.
Ответив на вопросы, «о- 

торые были заданы еиму де
путатами на предыдущем 
заседании, оратор затем из
ложил свою позицию по ос
новным направлениям пред
стоящей деятельности Вер
ховного Совета СССР.

Надо навсегда покончить 
с идущим от времен культа 
лич.ности и застоя формаль
ным, приниженным,, часто 
парадным положением выс
шего органа власти нашей 
страны. Это должен быть 
деловой, работающий, тре
бовательный орган, поэво- 
'ляющий сопоставлять раз
личные точки зрения, аль
тернативные проекты.

Не может и не должно 
быть никаких важных про
блем развития нашего об
щества. закрытых для об
суждения и решения на 
'Съезде народных депутатов 
и в Верховном Совете.

Ясно совершенно, что 
наш Съезд и Верховный 
Совет — это только верши
на всей пирамиды 50-тысяч
ного корпуса Советов на
шей страны. И в том числе 
местных Советов. И если 
'сейчас Верховный Совет не 
'будет заботиться об этих 
органах, то мы просто ли- 
'шимся фактически .корней. 
'Отсю.да назрело радикаль
ное укрепление материаль
но-финансовой базы Сове- 
'тов, четкое .разграничение 
полномочий между союаны- 
UiH, республиканскими, ме- 
tTHbiMH органа'Ми, особенно 
'сельоки.ми и поселковыми 
Советами, которые букваль
но обескровлены у нас. И 
Все это ДОЛЖ1НО найти за- 
'крепление в законе в бли
жайшее же время.

В любом демократиче
ском государстве должен 
‘властвовать закон. Мы сли- 
'шком привыкли ко всякого 
‘рода инструкциям, но всяко
го рода постановлениям ис
полнительных органов, кото
рые регулируют важней
шие вопросы. Важнейшие 
’законы надо обсуждать 
'тщательным образом, выно- 
‘сить на всенародное об- 
'суждение и на референдум.

Съезд народных депута
тов и Верховный Совет дол- 
'жны стать эпицент,ром конт- 
'роля за деятельностью ис
полнительных и других го
сударственных органов. Ог
ромная роль здесь должна 
принадлежать нашим «о- 
миссиям. Комитету консти
туционного надзора.

На полную .мощность 
'должны заработать механи
змы защиты нашей демо- 
■кратии. Цричем, мне ка
жется, что. нужна общесо- 
'ювная, государственная про- 
|грам.ма не просто борьбы, 
а войны с преступностью.

' И, наконец, последнее. 
'Работа Съезда, Ве,рховного 
Совета, его органов невоз- 
'можна ни без гласности, ни 
'без демократии. Вообще 
^е.рховный Совет должен 
'быть эталоном демократии, 
оргаиизованности, действен-
'■НОСТЙ.

И самое главное, что по 
нашему Съезду, по Верхов
ному Совету народ будет 
равняться в вопросах един- 
'ства, сплоченности, направ
ленности на дело. Задача 
'консолидации общества — 
bTO задача, непосредственно 
относящаяся к депутату, за 
'которую мы несем первей- 
■шую ответственность.

Затем было предоставлено 
слово депутата'м Щелка- 
нову А. А. и Коновалову 
А. И., выступившим по про
цедурным вопросам.

Депутат Коновалов пред
ложил Съезду проект рег
ламента избрания первого 
.'заместителя Председателя 
Верховного Совета СССР и 
просил его рассмотреть.

Председательству к| щ и й 
'поддержал эту идею. но 
'предложил не торопиться с 
■решением такого важного 
вопроса, требующего дли
тельного осмысления,, рас
смотреть его на очередном 
Съезде народных депутатов.

В результате голосования 
депутаты согласились с та
ким подходом.

Депутат Носов В. П. за
читал письмо своих избира
телей, в котором они просят 
'поддержать выступления на 
Съезде депутатов Афанасье
ва, 'Попова, Адамовича. Де
путат поддержал кандидату
ру А. И. Лукьянова на пост 
первого заместителя Пред
седателя - Верховного Совета 
’СССР.

Сегодня мы обсуждаем 
'кандидатуру на должность 
фактически второго челове- 
Ца в нашем государстве, от
метил депутат Демидов 
А. И. Оратор высказал свои 
'соображения о 'качествах 
претендента на этот пост. Я 
Ьчитаю, заквил oih, что кан- 
'дидатура А. И. Лукьянова 
не бедспорна. Это свое мне
ние депутат связал с неко- 
то'ры'Ми недостатками в под- 
тотовке и проведении Съез- 
Й'З.

Депутат Журавлев А. Г.
отметил, что в телеграммах, 
по телефону его избиратели 
Требуют от участников
Съезда большей ответствен
ности. Депутат передал 
■М. С. Горбачеву письмо ра
бочего А. В. Выдрина, в ко
тором содержатся размыш
ления о сложившейся в 
стране ситуации, и попро
сил по возможности опубли
ковать его.

Депутат Кольцов Ю. А.
'заявил, что в выступлении 
депутата Лукьянова А. И. 
он получил ответы на боль
шинство своих вопросов и 
ответами этими удовлетво
рен.

Депутат из Чечено-Ингу
шетии Фаргнев X. А. поста
вил вопрос «О  восстановле
нии незако'нно упразднен- 
■ной автономии Ингушетии в 
1934 году». Он зачитал за- 
Црас, ка'сающийся не толь
ко ингушского, но и ряда 
других народов.

Депутат Агузарова С. Б.
поддержала выдвижение на 
'пост первого заместителя 
'Председателя ВерхС'Вного 
‘Совета кандидатуру товари
ща Лукьянова. Она обосно- 
!вала это тем, что ЛукьЯ'Нов 
I— доктор юридических на- 
'УК, предан концепции пере
стройки, проявляет терпи
мость и умение выслуши- 
'вать мнения другие.

' Окладьгаается впечатле- 
'нме, что Съезд работает 
'только благодаря умелому 
■руководству со стороны 
■М. С. Горбачева. отметил 
депутат Себенцов А. Е. Го- 
1воря о результатах выбо
ров Ведховного Совета 
ССОР, последующем ходе 
'Съезда, депутат высказал 
Мысль, что в его подготовке 
и проведении нет ошибок, а 
есть вполне одределе'нная 
Ц{ел1езная воля, воля, кото
рой не нужен работающий 
парламент.

В связи с обсуждением 
. кандидатуры А. И, Лукья
нова депутат Гдлян Т, X. 
обратился к нему с рядом 

''вопросов, касающихся его 
работы в ЦК КПСС; состоя- 
'ния законности и правопо
рядка в государстве; дис- 
'нредитаци'и, по выражению 
оратора, в средствах массо- 
1В0Й информации его след
ственной группы; прекра
щения .расследования 'круп- 
1ных хищений в золотодобы
вающей П|ромышлевности.

Депутат Лукьянов А. И.
ответил на ряд вопросов, 
поставленных в выступле
ниях предыдущих ораторов.

Выступивший затем депу
тат Иваиов Н. В. из Ленин
града зая'вил, что в послед
нее время в стране наметил- 
'ся явный сдииг вправо и от
ход от демократических за
воеваний. В настоящее вре- 
.мя, сказал оратор, идет рост 
тяжких преступлений, сни
жается их раскрываемость. 
Депутат адресовал А. И. 
Лукьянову ряд кО'Бкретных 
вопросов.

По просьбе своих избира
телей директор челябинско
го совхоза «Коелгинский» 
депутат Шундеев И. Н. по
ставил несколько вопросов. 
Один из них — почему 
Съезд отходит от выборной 
демократии, почему нет 
альтернативы А. И. Лукья- 
«юву?

На трибуне — депутат 
Кудрявцев В. Н. Президент

'набирает команду, так про- 
'исходит во многих странах, 
'сказал .он. Первый член этой 
'команды, и, по-моему, под
ходящий,— А. И. Лукьянов.

Что касаётся проблем 
■‘лреступности — не время и 
'не место говорить об этом, 
подчеркнул оратор. У  деся
ти примерно процент01В си- 
'дящих в зале людей были в 
■свое время репрессированы 
родственники. Я бы не хо
тел, чтобы в 80-е годы XX 
'века эта история повтори
лась. Нам не нужны мафия, 
рэкет, грабители и банди
ты, но нам не нужны и сле
дователи, кото.рые допраши- 
■вают с нарушением законо
дательства, которые могут 

. 'арестовать родственников и 
■детей и требовать обвине
ния от человека в адрес са
мого себя.

Депутат Медведев Р. А.
Не считает необходимы.м,
'чтобы заместитель Предсе
дателя BepxoiBHoro Совета 
излагал свою собственную 
Программу, отличную от 
Программы Председателя
'Верховного Совета. Нужен 
■такой заместитель, который 
будет продолжать движение 
•нашего «орабля по намечен
ному курсу. Слово.м, Съезд 
Должен выбрать людей, ко
торые бы полностью доверя
ли друг другу.

От имени сибиряков кан
дидатуру А, И. Лукьянова 
'поддержал депута.т Солн
цев Р. X. Узбекская деле- 

,1гация в большинстве своем 
*'|подд;ерживает кандидатуру 
■Товарища Лукьянова, сказал 
Депутат Якубов А. Он под
нял в выступлении ряд воп
росов, связанных с создани- 
■ем правового государства, 
'скорейшим принятием ряда 
'.закснодательных актов.

Депутат из Бобруйска 
'Калашников С. Ф., высту
пая по поручению группы 
Депутатов от ВЛКСМ и ря
да МОЛОДЫХ депутатов от 
территорий, сказал; не со.м- 
неваясь в прав'ильности вы- 
'бора кандидатуры А. И. 
Лукьянова, выражаем сом
нение относительно хода 
'подготовки Съезда.

Депутат Лукьянов А. И. в
своем выступлении дал от
веты на новые вопросы де
путатов,

Я на стороне тех, сказал 
депутат Старовойтов В. К.,
кто рогласен • с точкой зре
ния, что первым заместите- ' 
'лем Председателя Верхов
ного Совета должна быть та 
'кандидатура, которую пред
лагает М. С. Горбачев.

Депутат Бичкаускас Э. В.
обратился к А. И. Лукьяно
ву с рядом вопросов. Депу
тат Гамкпрелндзе Т. В. ос
тановился на вопросах га
рантий обеспечения реаль
ного и полного суверените
та Грузинской ССР.

От имени представителей 
Азербайджаца депутат Иса
ев г. И. призвал поддер
жать просьбу М, С. Горба
чева об утверждении Лукь
янова А. И. От имени на
родных представителей из 
Таджикистана эту кандида
туру поддержэ'Л депутат Не- 
гматуллоев С. X. Кандида
туру А, И. Лукьянова так
же поддержали депутат 
Амангельдннова Г. А., по 
'поручению народных депу
татов от Туркменской ССР 
депутат Базарова Р. А.

Нас не покидает мысль, 
сказала депутат Кирняк 
И. П., что .мы в этом зале 
только потому, что началась 
'перестройка, родоначальки- 
ца которой — партия, А 
если оказать точнее, ее ро
доначальник — М. С. Гор
бачев. Но он не один, у не
го были и остаются едино
мышленники и верные по- 
м:ощники, испытанные в де
лах перестройки. Один из 
них А, И. Лукьянов,

В закЛ'Ючение депутат 
Лукьянов А. И. ответил на 
поступившие вопросы.

Откры'тьш голосованив'М 
'первым заместителем Пред- 
'седателя Верховного Сове
та СССР Съезд избрал 
А. И. Лукьянова и принял 
соот1ветствующее постанов- 
леиие.

' ‘ Съезд народных депута
тов СССР продолжает рабо
ту.

(ТАСС).
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держите локти
Наше министерство считает, что рабочий должен пере

выполнять (Норму не более чем на ;15 процентов. Но та
рифные расценки цастолько низкие, что при технически 
обоснованных нормах наработок будет ,не выше 150 руб
лей. При гакой оплате люди из цеха уволятся.

(И. рЕШ ЕТЬКО, нА’иеститель начальника ОТиЗа
манометрового завода).

ДОРОЖКА НАКАТАННАЯ, 
НО... С УХАБАМИ

...Это юткрыше сделала 
экоасмист цеха №  4 Е. Б. 
Мозголина: за один месяц
у цеха обнаружился пере
расход фонда заработной 
платы в 3,5 тысячи р>’блей. 
И тогда Елена Борисов,на 
сделала анализ по всем по
зициям производства и вы
яснила, что только в брига
де, изготавливающей взры
воопасные приборы для 
шахт и рудников, перерас
ход фонда составил 2.600 
рублей. В сравнении с янва
рем предыдущего года фонд 
зарплаты вырос здесь в три 
раза. Bceiv̂  бы.ло ясно: такой 
«эффект» дали введенные 
опытные расценки.

А  .началась эта история 
весной прошлого года, когда 
бригаде 13. М. Казакова при- 
шлссь осваивать выпуск 
прибо.ров новой конструкции. 
Вес деталей в них увели
чился в полтора раза, в тех
нологическую цепочку доба
вились шесть новых опера
ций. Общая трудоемкость 
прибора возросла в 1,6— 1,8 
раза. Администрация заво
да приняла решение, кото
рое и раньше принималось 
в подобных ситуациях: для
ускорения выхода на пла
новые показатели ввели

опытные нормы, которые 
были выше расяетных в два 
с половиной раза.

— Надо было заинтересо
вать людей, — объясняет 
яормировщ.ица цеха Т. И. 
Кравцова. — За смену мак
симум делали по 130 при- 
'боров, а требовалось выпу
скать по 270!

Вместо полошенных трех 
месяцев эти «опытцые» нор
мы оставили до осени. 
Бригада уже довела выра
ботку до 200 приборов. Осе
нью пересмотрели нормы 
времени и уменьшили их на 
40 працентов. Но, чтобы ра
бочие не потеряли в зара
ботке, им стали платить те 
же 40 процентов, но теперь 
премиальных, якобы за рас- 
четно - технические нормы.

Итог уже известен. В на
чале марта на совместном 
заседании совета трудшого 
.коллектива и цехового ко
митета профсоюза все и 
всем рассказали, показали 
анализ. Надо было ответить, 
что делать. Председате.ль 
цехового комитета профсою
за токарь Н. А. Воробьев 
(,он работает на корпусном 
участке, но в сюстав брига
ды не входит) предлаш,ил 
расценки оставить .прежними,

а от 40 процентов преми
альных отказаться.

Поднялся шум. Одни jwa- 
стники совеща^ния возмути
лись, другие согласились с 
тем, что коли нормы не рас
четные, то премия не нуж
на. В итоге <«38» проголосо
вали девять, а шестеро воз
держались. Сама же брига
да осталась недовольна та
ким .решением, и снова все 
собрались в цехе вместе с 
администрацией, но уже с 
участием начальника отдела 
организации труда и зара- 
:ботной платы завода Г, С. 
Степанова, председателя 
профсоюзного комитету 
В. И. Кузнецова, председа
теля парпюма Т. И. Авдеен
ко. Разговоры пошли снова 
да ладом. Были сделаны но
вые расчетные технические 
нормы .времени. Однако вы
яснилось, что осталось не
учтенным время на перено
ску деталей. Вмешался ди
ректор завода В. Н. Гурино- 
вич и потребовал исправить.

И что же? Если по техни
чески обоснованным нормам 
времени на изготовление ты
сячи штук изделий с учетом 
перюнооки должно затрачи
ваться 910 нормо-часов, .то 
в цехе фактически разреши
ли затрачивать 1.400 таких 
часов, то есть времени дали 
в полтора раза больше. Кро
ме того, при выполнении 
хоздоговорных поставок бри
гаде по итогам месяца вып
лачивают 15 процентов пре
мии к сдельной зарплате из 
фонда материального поощ
рения.

Какие же расценки на 
самом деле соответствуют 
истине? Чтобы ответить на

этот вопрос, коллектив 
бригады с мая перешел на 
вторую модель хозрасчета: 
что теперь коллектив сэко
номит, то и будет раагреде-

.пяться в итоге совето.м са
мой бригады. Сосггавлен гра
фик, в котором на каждый 
день высчитан выпуск вро- 
ду!кц.ии. В первой .половине 
месяца график не выдержи
вался по разным причинам, 
и пока трудно сказать, как 
пойдет дело. Непростой 
ока.залась дорога к хозрас
чету.

А ЧТО ИНЖЕНЕРЫ?
Глубоко ошибается тот, 

кто считает, что внедрение 
хозрасчета — дело только 
экономистов. Нет и нет. Ус
пех обеспечит лишь комп
лексный подход всех служб 
—■ вровень с экономистами 
Д0.11ЖНЫ идти инженеры-тех
нологи, механики.

В прошлом году в брига
ду В. М. .Казакова пришли 
14 человек, ушли — 13! А  
в коллективе всего-то 20 че
ловек. Получается, ^ л е е  50 
процентов сменилось. Зна
чит, есть на это причины?

— 80 процентов нашего 
оборудования можно списы
вать в утиль, — говорит то
карь Н. А. Воробьев. — Но
вого— единицы, и ставят его 
среди старого. А  оно теперь 
сложное, для обс.лужнва1Н1ия 
его нужны классные специ
алисты, инженеры-програм
мисты. ■ Но ведь не поста
вишь инженера к одному 
станку!

Разговор с рабочими в 
бригаде В. М. Казакова мы 
вели вместе с заместителем 
ОТиЗа И. В. Решетьмо. За
тратили не тан уж много.

луавто.мата стоимостью ка
ждый, ;как пояснил Н, А. 
Воробьев, по 40 тысяч р ;^  
лей. Рабочие утверждают, 
что с полуавтоматами дело 
не идет, гютому что они бы
стро забиваются струж1Кой. 
Тут же мы узнали, что заго
товки KopniycoB отливаются 
в старой заводской литейке. 
Так вот, точность отливок 
такова, что с каЖ1Дого кор
пуса в стружку' уходит по 2 
килограмма 700 граммов ме
талла. Такие допуски ни 
один конструпктор в .мире не 
мог пре^^амогреть. Вот 
почему новые станки захле
бываются от стружки. Каж
дую смену надо обработать 
по 300 корпусов, а за год 70 
тысяч штук.

Или еще случай. Заме
ститель начальника цеха 
№ 4 Н. В. -Киселев пояснил, 
что рядом строится завод
ской модуль и туда ^дет  
переведена бригада В. М. 
Казакова. Для нее уже при
обретены агрегатный станок, 
два— для обработки корпусов, 
заказан восьмишпнндель- 
ный полуавтомат. Словам,

времени, но без особого тру- высвободится 50 процентов 
да увидели те швы, кото- состава людей.
рые, как говорится, «шиты 
белыми нитками». фрудно 
было .понять, как же -инже
нерные службы д-опуокают 
такие «ляпы». Например, 
два месяца назад в цехе

— Как же они поставят 
туда бригаду, если основ
ную часть .модуля займет 
горячая штамповка и весь 
он будет работать по горя
чей сетке? — удивленно го-

установили три токарных по- ворит др^той специалист.

На корпусном участке 
стоит памятником станок с 
ЧПУ для обработки флан
цев. Был на нем специаль
но -обученный токарь. Но 
станок так часто ломался, 
что специалист пересел на... 
электрокар. А  детали (вра
батываются на старам вос
становленном станке.

Еще такой факт. В цехе 
№ 4 и до этого было тес
но, а теперь здесь постави
ли мойку для обработки 
держателей манометров. 
Вентиляции, какая положе
на, нет. Людей в цехе те
перь м,учает и запах от мой
ки, и привкус, во рту оста
ется. .Главный инженер за
вода знает об этом.

Невольно подумалось вот 
о чем. Рабочих призывают 
работать на перестройку, 
производить больше продук
ции. Но администрация, ру
ководствуясь указаниями 
министерства, порой то дер
жит людей за локти и не да
ет им почувствовать себя 
хозяевами, то .маиип.улирует 
(Расценками.

— Есть у нас высокопро
фессиональный рабочий Петр 
Корягин, — рассказывает 
Н. А. Воробьев. — Он и то
карь, и сверловщик, и фре- 
зедювщик. В семье у него 
трое детей. Он, готов рабо
тать по 12 часов. Зарабаты
вает в месяц -по 500 с лиш- 
НВ.М р5’блей. «Хочу жить по- 
человечески», —  говорит 
он. Начальство же наше, ог
лядываясь на -министерство, 
говорит: выработка норм не 
должна превышать 11-5 про
центов. А  если я готов прий
ти в цех раньше и уйти по
позже? Ек:ли прихвачу суб
боту? Когда закрывают на
ряды, мне говорят: «Ты  опять 
много зара-ботал». Это вроде 
укора. Так, кто кого сдержи
вает на пути перестройки?

П. 1СОЛОТОВКИН.

С О В Е ТУЮ ТС Я
Э К О Л О Г И

Госкомприроды Томской области завершил 
свое формирование. Созданы районные комитеты 
во всех районах области. за исключением Пара- 
бельского. Но оказалось, что для ведения эффек
тивной работы атого мало. В комитет^ пришли 
/люди самых различных профессий: метеорологи,
биологи, работники лесного хозяйства и т. д. Встал
вопрос: с чего и как начать им работать? И поэто- 
|Му для работников ко-мнтета по охране природы 
\был проведен семинар, на котором выступили спе- 
диалисты госуннверситета, политехнического ин
ститута, НИИББ, медицинского института, онко
центра. ,

По результатам семинара было проведено пер- 
(вое заседание коллегии {комитета, на котором при- 
|нято решение о введения экологической васпорти- 
(зацни предприятий, а также о запрете атарменно-

РАДИ ПРОДЛЕНИЯ ЖИЗНИ
В НИИЯФ при ТПИ созданы радиофармацевтические препараты

Быстрое развитие ядерной медицины в нашей стране 
привело к тому, что спрос на радионучсляды медицин
ского назначения, особенно короткоживущне, превыша
ет их производство. Особенно острой является проблема 
получения радиофармацевтических препаратов (РФ П ) 
на основе технеция-99м и таллия-201, необходимых для 
радиоизотопной диагностики, лечения различных заболе
ваний человека.

ция. Правда, заключи
тельного этапа, когда мо
либден полностью «отдаст» 
нужный изотоп, мне при
шлось бы ждать... семь су
ток. А в это время в атом-

ния на животных. Новый 
Изотоп заинтересовал и 
московских ученых. Они 
ведут переговоры с НИИЯФ 
при ТПИ о внедрении 
1метода на базе циклотрона

ном реакторе уже облуча- Мс-сковс-каго униве|рситета.

Половина потребностей в 
таких препаратах удовлет
воряется за счет валютных 
поставок из-за рубежа. Их 
промышленное .производ!ст- 
во давно уже налажено во 
многих странах от СШ А, 
Англии, Франции, наших 
ближайших соседей — Че
хословакии и Финляндии до 
Бразилии и Аргентины.

Препараты таллия и тех
неция незаменимы для ран
него диагностирования. Они 
HjTKHbi в онкологии, кар
диологии, эндокринологии и 
других областях медицины, 
поскольку позволяют с 
большой точностью опреде
лить место -поражения того 
или иного органа человека. 
В нашей стране их произ
водство, несмотря на нали
чие современных ускорите
лей и атомных реакторов, 
иарашивается медленными 
темпами. Достаточно ска
зать, что , врущие клиники 
страны, например Всесоюз
ный научный центр хирургии, 
могут себе позволить исполь
зование препаратов таллия 
не чаще двух раз в месяц. 
Что касается Том,ска и дру
гих городов Сибири, Даль
него Востока, то сюда 
радиопрепараты не доходят 
или же поставляются время 
от времени хотя бы пото
му, что срок их «жизни» 
измеряется часами.

Примерно такой инфор
мацией располагал четьь 
ре года назад заведующий 
отделом НИИ ядерной фи
зики при ТПИ Геннадий 
Георгиевич Глухов, присту
пая к решению задачи 
'обеспечения медицинских 
^мреждений Томска совре
менными диагностическими 
средствами. Он тогда толь
ко что верп ’̂лся с одного 
важного совещания в Л е
нинграде, на котором об- 
сужда.лся вопрос о необхо
димости ускорения ра
бот по • радионуклидам. В 
НИИЯФ действует целый 
•набор излJ’чaтeльныx ус
тановок — от циклона до 
исследо-вательского ядерно- 
го реактора, способных 
обеспечить наработку ра
диоактивных изотопов в 
нужном количестве.

— В нашем отделе, — 
вспоминает руководитель 
темы кандидат химических 
наук Виктор Сергеевич 
Скуридин, — как раз за
канчивались работы по соз
данию технологии ядерного 
легирования кремния. Ген
надию Георгиевичу удалось 
доказать важность " новой 
темы прежде всего нам, а 
затем на ученом совете ин
ститута. Какое-то время 
ушло на поиск средств (их 
выделил Институт биофизи
ки Минздрава СССР, с кото
рым мы и заключили (Двухго
дичный договор). Горячую за- 
штересоваиность в наших ис
следованиях проявил Том
ский научный центр АМН 
СССР под руководством 
академика Р. С. Карпова.

В институте кардиологии 
мы и решили проводить 
агсробацию результатов.

Начинала)сь работа, прак
тически на пустом месте.
Ни специальных приборо!В. 
ни технологий в институте 
не существовало. В твор
ческий коллектив, кроме 
кандидатов наук Г. Г. Глу
хова и В. С. Скурндана, 
вошли научные сотрудники 
В. Г. Паутов и В. И. Рез
чиков, аналитики Л. М.
Хан и Г, В. Миронова, 
студент физико-техническо
го факультета ТПИ Г. Вол
ков.

Прежде всего нужно бы
ло создать свою конструк
цию стационарного генера
тора для получения техне- 
ция-99м, конструкцию, при
способленную к условиям образования

ется новая партия молибде
на.

Рождение таллия мне 
показали в другой камере. 
У него свое помещение, 
своя технология.

Получение таллия-201, 
традиционно выпускаемого 
в мире, связано с исполь
зованием мощных ускори
телей. Количество таких 
установок в стране невели
ко. Нет такого ускорителя 
и в Томске. Зато в НИИЯФ 
есть циклотрон, энер-

А в Обнинске прорабаты
вается вопрос о создании 
'универсального облучатель- 
ного устр>ойства для полу- 
чеяия таллия по томсЯ(эй 
технологии на других ус
корителях страны'. Есть 
большая заинтересован- 
ность в препарате таллия и 
в НИИ онкологии Томского 
научного ценвра АМН 
СС5СР. На основе предло
женных методик и 
устройств планируется соз- 
'дание проицаодства корот-

гии которого вполне доста- коживущих изотопов на ба-
точно ДЛЯ получения ана
логичного радионуклида 
таллия-199, который по 
овош! свойствам мало от
личается от таллия-201, 
закупаемого за рубежом.

•История получения, пре
парата таллия-199 любо
пытна. Физический синтез 

радионуклида

зе рея.ктора и циклотрона 
НИИЯФ с после^кующи.м 
■'■вяедре.нием радиофармпре- 
паратсв таллия и технеция 
в практику томских .меди
цинских учреждений, рас
полагающих ссютветству- 
ющим оборудованием для 
Проведения радиологичес
ких измерений.

Сейчас в НИИЯФ гото
вятся к сдаче технологий

эксплуатации в горячей ка- из золота под воздействи- 
■мере реактора. Первый ем ускоренных альфа-час-
блин оказался ко.мом. Зара- тиц широко известен. Весь комиссии, как здесь гово- 
ботал лишь второй йриант •вопрос состоял в выделе- рят, Госстандарта — Госу- 
установни. На это ушел год иии ничтожного количества 'дарственного .на -̂чно-игссле- 
Сейчас в камере работает радиоактивных ядер из толщи довательского института по 
генератор третьего поколе- золотой м.ишени в чистом стандартизации и контролю

виде без примесей сопут- Лекарственных средств
ствующего таллиц-200, по- Минздрава СССР. Фарма- 
торый также образуется кологический комитет Мин- 
при ядерном взаимодейст- здрава уже высказал «доб- 
вии. Далее нужно было из ро», дал разрешение на 
этого продукта изготовить применение обоих црепара- 
чжтый препарат для внут- тов. Отправлена докумен- 
ривеняого введения. Эта за
дача была с(|)ормулирована 
Г. Г. Глуховым. Совместно 
с ним ее" успешно решили 
Д. С. Масленников и В. С,

•ния, более простой по схе- 
.ме и эффективный по вре- 
1Мени получения препарата. 
Авторы получили свиде
тельство Госкомитета по 
делам ̂  изобретений и от
крытий. Три таких генера
тора вместе с пультами 5’П- 
равления параллельно были 
изготовлены для Институ
та атомной энергии имени 
Курчатова и Радиевого

тация в Фармакологичес
кий комитет.

— Сколько ,приш.лось за 
это время пописать бу.ма- 
ги, — говорит В. С. Скури-

которые
института имени 
(г. Ленинград), 
заинтересовались рабсэтой равного 
томичей. Два комплекта Комова, 
такой установки планир5'- 
ется сделать для минских 
медиков.

...Мы— в пультовой горя
чей камеры. ' Там, за полу- 
метровьш свинцовым стек
лом, и
ный процесс извлечения 
технеция-99м из облученно
го нейтронами молибдена. 
МехЕшические руки, кото
рыми по эту сторону каме
ры управляет Виктор Сер
геевич, взяв на себя на 
этот раз роль оператора, 
осторожно !В1скрываю.т .кагк- 
сулу с облученным молиб
деном. Она только что 
«пришла» по п.неВ|МОлочте 
•из глубины активнюй зоны 
аппарата.

—  Капсула с молибденод! 
Облучалась (Нвйтронал1и в 
течение пяти дней, —  пояс
нил Виктор Сергеевич.

|Меха.ниче'ская рука бе
рет капсулу и весьма осто
рожно вставляет ее в уг- 
губление загрузочно.го
устройства генератора. За
тем медленно раскручива
ет ее и высыпает дюлибден 
в генераторную колонку из

Хлопина Скуридин при участии .кол- дин.— столько ждать, разъ
лектива циклотрона и его 

инженера А. И. 
Работа эта имела 

для нашей страны приори
тетное значение. Общая 
продолжительность получе
ния препарата не превышает 
пятидесяти .Д1инут, то вре
мя как для изготов
ления РФП таллия-201 
требуется двое суток и 
про.цесс по очень сложной и 
дорогостоящей технологии.

Таллий-199 оказа.лся не 
хуже известного двести 
Первого. Его применение в 
три раза уменьшает радиа
ционную нагрузку на чело
века и дает на дисплее 
очень четкое изображение

яснять. дсбиватьсяв Воло
кита огромная. В СШ А, на
пример, ежегодно вводится 
в действие 3 — 4 препарата 
на основе радионуклидов, а 
Д1Ы пробиваем свои уже 
второй год. Тем не менее у 
нас есть реальная возмож
ность в ближайшее время 
выйти на одно из лидиру
ющих мест в стране по 
уровню обеспеченности на
ших медучреждений радио- 
н.уклидад1и.

А  как планы группы на 
будущее?

— Собираемся автомати
зировать процесс получения 
таллия-199, а зате.ч перей
ти к получению новых

пораженного .места, В этом У-эьтракоротк о ж и в у  щ и х 
я могла убедиться в радио- изотопов: углерода-11, азо- 
'логической лаборатории та-13, кисларода-15 и дру- 
НИИ кардиологии То.иско- ™х, которые позволят еще 
го научного центра АМН оыстрее проводить обследо- 
СССР. руководимой докто- ®а<ния больных, давать 
рам медицинских наук меньшую радиационную на- 
Ю. Б. Лшнмановым. Врач- грузку на организм челове- 
радиолог В. И. Чернов для «а  при улучшении качества 
наглядности продемонстри
ровал на дисплее здоровое 
сердце и сердце больной 
Д., пораженное недугом. 
Таллий 1накапливаетсй толь
ко в здоровой ткани, а по
раженное место остается 
темным.

обследования и повышении 
точности диагноза. Новые 
препараты помогут врачам 
расши|рить круг исследуе
мых проблем, охватить 
■больше заболеваний. Надо 
искать источник финанси-

Врач определил, 'рования. что нелегко при 
кварцевого стекла. Дальше что больная года два назад хозрасчете. Но игра стоит

.работа ' .продолжается с 
пульта управления. Подает
ся щелочь, затем выса.ли- 
ватель, создается водная 
фаза, идет реакция —  и 
по тефлоновым трубкам в
(Пенициллиновый флакон довано новым методом. Им 
поступает препарат техне- предшествовали исследова-

перенесла инфа,ркт .миокар- №84, а Томский научный 
да. Ишемическая бо- Центр Академии медицин- 
лезнь се!рдца и привела ее оких .наук СССР, поверив в 
в лабораторию . радионук- наши силы, окажет необхо- 
лндных методов лечения.' 'димое содействие в реше- 

У'Же 75 больных иссле- иии этих жизненно необ
ходимых задач,

Р. ГОРОДНЕВА.

ЗАВЕРШЕН МАЙСКИЙ ПЛАН
Об этом рапортовал коллектив Каргасокского лес

промхоза областного управления топливной промышлен
ности. Двумя рамными потоками на предприятии напи
лили с начала мая l.iSOO кубометров пиломатериалов. 
Это больше месячного задания.

Рамньши .потоками в леопромхозе руководят: пер
вым — С. Г. Рухлов и А. М. Щрайнер, вторым — А. А. 
Махаурин и В. И. Фезеряев.

Леспромхоз начал отгруэцу .пиломатериалов потреби
телям.

Н. ДАИРОВА.

то лова рыбы.

Дредседатель Госком
природы области  ̂ В. С. 
Сизов рассказал:
'— Накопилась .масса 
(Вопросов, которые требу- 
^от своего решения, при
чем самого неогложно- 
,го. Беспощадно выруба- 
1ЮТСЯ леса. 8 миллионов 
Кубометров в год — это 
непосильное бремя для 
области. Причем выруб
ка лесов производится с 
грубейшими нар>чцеииями 
технологии, подрост унич
тожается, а до 40 процен
тов древесины не доходит 
до потребителя, пйнет в 
лессхеках, .по берегам рек. 
А  еще часть лесхозов 
.передали леспромхозам 
для комплетаного ведения 
лесного хозяйства. Так 
было на бумаге, а на деле 
же лесхозы потеряли бы
лую принципиальность, с 
них теперь опрашивают 
за .кубометры, а в лесах 
безнаказанно хозяйнича
ют ведомства. Несмотря 
на провозглашение кед
ра жемчужиной Сибири, 
его вьвд’бки не ^аденьша- 
ются. В нарушение вся
ких правил и постановле
ний кедр вырубается с 
каждым годом все интен
сивнее.

А  что творится на селе 
с водоохранными объек
тами! По сути дела их 
там нет. Стоки с ферм на
прямую текут в речки и 
реки. То же самое со сто
ками молокоперерабаты- 
вающих предприятий, эти 
стоки даже не хлориру
ются. Из года в год день

ги, направляемые на соо
ружение и поддержапие 
природоохранных соору
жений на селе, не осваи
ваются. А  суммы и без 
того мизерны.

О варварском освоении 
Севера уже много говори
лось. И сейчас вот неф
тяники сс|&1раются поста
вить буровой куст прямо 
на берегу озера Мирного 
Парабельсиого района. За 
варварское отношение к 
природе председатель 
Стрежевского комитета 
А. В. Несмеянов предъя
вил нефтяникам штраф в 
размере 130 тысяч руб
лей.

И вновь вернусь к се
лу. Безобразно хранятся 
повсеместно ядохимика
ты. Без меры сыплются 
минеральные удобрения. 
И, что особенно опасно, 
минеральные удобрения 
применяются в междхфе- 
чье Томи и Оби, там, где 
томский водовод. Не пора 
ли перевести совхозы этой 
зоны на экологнчесют чи
стое хозяйствование? Не 
быть бы беде. И шять 
■же не по-хозяйоки берут 
речники песок и гравий 
из Томи и Чулыма, да и 
■других рек.

Словом, у защитников 
природы задач столько, 
что тут надо трудиться не 
покладая рук. И, конеч
но, мы надеемся наболь- 
■шую помощь со стороны 
общественности, а также 
средств массовой ишфор- 
мации.

Г. СЕРГЕЕВ.

■Рабочий человек

тш:

Шт.

ш

Судовые приборы, ко
торые регулирует /Лидия 
Борисовна Протасова, 
должны .работать с осо
бой точностью и надеж
ностью. Эту работу она 
выполняет на котлично». 
Нн одной рекламации не 
поступило на приборы, 
собранные .ее руками.

Недавно ей было при
своено звание «Кадровый 
рабочий завода». Ее ин
тересы не . {замыкаются 
только на заводских де
лах. Коммунист Протасо
ва— член городского коми
тета партии, плен ревизи
онной комиссии. А  {еще 
она — мать троих детей 
и уже бабушка. Всей ду
шой воспринимает ком
мунист Протасова пере
стройку и доказывает это 
своими делами и трудом.

Фото А. Васильева.

ЦЕНТР «УСКОРЕНИЕ-90». 
НЕ ТОЛЬКО ВЫСТАВКА

Да, для болъш'инсхва лю
дей, кто как-то связан с 
центром «Ускорение» и бы
вал в нем, он воспринимал
ся как областная выставка, 
на которую водят приез
жих гостей да местные экс
курсии по торжественным 
дням. Нынче ситуация иная, 
Центр стал деятельной ор
ганизацией, у которой не
сколько самостоятельных

ные научные разработки: счет доходов от мероприя- учимся организовывать вы- 
Эта распространениая в ,ми- тий, которые организуем. К ставки. Опыт — тоже вещь 
ре практика. Если взять «оицу года мы, например, стоящая, 
развитые зарубежные стра- готовим ярмарку с участи- 
ны, то половина нововведе- ем иностраиных фирм, с 
ний создается на мелких тем чтобы помочь нашим 
1наукоемки:й производствах, црюдприягиям осуществить 
Мы у себя собираемся орта- какие-то сделки. А  до ок- 
низовать несколько таких. тя1брьской яр'Марки сделаем 
У нас создано советско-бол- ряд выставок. Например, 
гарокое производство одно- выставку-продажу моделей 
платных персональных ком- наших ДоМ'Ов быта, экспе-

В июне собирае.мся при
гласить в центр кооперати
вы со своими изделиями. В 
этом же месяце состоится 
семинар змспертов по про- 
■блемам территориалиного 
.управления 1на.учно-техя.иче- 
ским прогрессом в регионе, 
разработки концепции про-

направлений в работе. Это пьютеров, готовимся от- риотентальной мастерской и, граммы «Уснорение-95». В
прежде всего межведомст
венный факультет перепод
готовки кадров. Сейчас го
товятся специалисты по 
■двум специальностям — 
АСУ и микропроцессор
ной технике. На базе этого 
факультета мы создаем 
школу управления и ком
мерции. Делаем ее не толь
ко силами томских ученых, 
но и привлекаем специали
стов Новосибирского- инсти
тута эканомики и организа
ции прсгмышленного произ
водства и Института народ
ного хозяйства имени Пле
ханова в М(жкве, где орга
низована первая в стране

программы. «Ускоре-

крыть еще несколько таких .вероятно, .Новоснбирсмого центре есть научный отдел, 
производств по разработ- дома моделей. Есть предло- который занимается вопро-
кам' тсмских ученых. -------  ------ —

Но все же главный объ
ект действий центра — об
ластная выставка. Та ста
ционарная, которая есть, — 
для нас основа информаци- 
юнно-.ком.мерческой работы.

жение в конце выставки сами 
провести аукцион. Затем ние».
организуем выставку цветов Наша задача — оказать 
— тех, что растут в грунте, помощь томским вузам и 
и тех, что в домашнйх уело- НИИ в организации внеш- 
виях. (У  томичей есть уни- неэкономической деятельно- 
кальные коллекции какту- сти. Мы открыли в составе 

На выставке мы собираемся сов, специалисты расскажут центра Сибирский филиал 
регулярно организовывать о новой технологии их вы- Внешторгрекламы, с по.мо- 
ярмарки, привлекать к ним ращивания). Мы сотрудяи- Щыо его будем информиро- 
шимание (промышлеинооти, чаем с различными общест- вать о нашей науке, про- 
научных учреждений, чтобы венными организациями, с мышленной продукции,
пустить в ход разработки обществом цветоводов и Во- Центр может выполнять 
ученых. Центр будет высту- таническим садом. Осенью также посреднические функ- 
пать также как посредниче- проведем выставку плодов ции. Сейчас с Гоокомите'то.м 
ская фирма, которая станет мичуринских участков с "о  науке и технике готовим 
помогать в реализации на- продажей семян, саженцев и предложения об' организа- 
учво-технических раэрабо- коноультациями опециали,- Ций выставки томской науки 

у нас прой- стов. Будут выставки до- за рубежом, в составе совет- 
дет первая в стране Всесо- машних животных и т. п. окой экспозиции. А  в 
юзная .межотраслевая яр- Мы хотим, чт(збы ' не 1090 году предполагаем 

переподго- марка научно-технической только «технари», во и все .сделать специализирован- 
продукции. На ней вузы и иаселеиие знало доропу в выставку разработок
НИИ страны будут продав- центр «Ускорение», чтобы томских ученых за грани
цами, а промышленные энтузиасты могли найти Чей.
предприятия — покупателя- здесь поддержку своим за- В. ПРЕЦ
ми. Мы стремимся, что.бы( мыслям. Конечно, никакой Директор центра «Ус-
центр перешел на хозрасчет, коммерческой выгоды мы корение-90», {кандидат

существовать станем за не получим, но зато на- технических {наук.

школа менеджеров. Кроме 
того, есть вычислительный ток. В октябре 
центр с дисплейным клас
сом, который служит ба.зой 
для факультета ‘ 
товки.

В рамках центра к концу 
года будет завершено строи
тельство межвузовского 
опытного завода, на кото
ром мы собираемся тира
жировать наиболее интерес- и
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Н А Г Р А Д Ы

ЖЕНЩИНАМ
Президиум Верховного 

Совета РСФСР Указом от 
6 мая 1989 года наградил 
от имени Президиума Вер
ховного Совета СССР ор
денами «Материнская сла
ва» и медалями «Медаль 
материнства» многодетных 
матерей, проживающих в 
Томской области.

Матерей, родивших и 
воспитавших девять де
тей, орденом «Материн
ская слава» I  степени.

Коник Валентину Василь
евну — работницу совхоза 
имени 60-летия (Зоюза ССР, 
Чаинокий .район

Матерей, родивших и 
воспитавших семь детей, — 
орденом «Материнская сла
ва» II I степени.

Выползову Людмилу
Иннокентьевну — технич
ку На.ргасокского орса ПГО 
«Томскнефтегазгеолог и я», 
Каргасококий район

Питкевич Валентину
Ивановну — работницу 
подсобного хозяйства Васю- 
ганокой НГРЭ, Каргасок- 
ский район

Матерей, родивших и 
воспитавших шестр детей, 
медалью «Медаль материн
ства» I  степени.

Балову Любовь Геннадь
евну — повара Каргасок- 
окой районной больницы 

Рузавнну Татьяну Мак- 
СИМОВ'НУ — работницу сов- 
хооа «Дубровский», Ко- 
жевяиксвский район

Хохлову Алевтину Ва
сильевну — работницу Кол- 
пашевското леспромхоза 

Матерей, родивших и 
воспитавших пять детей,— 
медалью «Медаль материн
ства» II степени.

Декину Татьяну Иванов
ну — воспитателя детского 
сада совхоза «Северный», 
Бакчарский район

Демину Людмилу Влади
мировну — нормировщика 
автогаража совхоза «Зна
мя», Молчановский район 

Иванюк Е?вдокию Михай
ловну — работницу совхо
за «Каргасокский», Карга- 
сокский район

Игашеву Валентину Аб
рамовну — осеменатора 
совхоза «Сибирь», Бакчар
ский район

Кудашову Наталью Ар
кадьевну — помощника во
спитателя детского сада 
«Ивушка», Колпашевский 
район

Кутеневу Людмилу Алек
сандровну ~  сторожа 
Каргасокского орса ПГО 
«Томскнефтегазгеол о г н я » ,  
Каргасокский район

Лобынцеву Тамару Ва
сильевну — сторожа Кол- 
пашевского леспромхоза 

Остроухову Нину Федо
ровну — зоотехника совхо
за «Вертикосский», Карга- 
согккий район

Телегину Степаниду Ива
новну — работницу совхо
за «Чаинский», Чаинокий 
район.

Трифонову Ирину Пет
ровну — работницу совхо- 

■ за «Вертикосский», Карта- 
. сокский район

Туеву Надежду Семенов
ну — доярку совхоза «Про
гресс», Бакчарский район 

Федорову Валентину Ни- 
колае.вну станочницу
Новоселовской лыжной 
фабрики, Колпашевский 
район

Шпанагель Веру Ва
сильевну — техничку орса 
Томоклеоурса, Каргасокский 
район

Штукину Елену Иванов
н у  — доярку совхоза «Пар- 
(^игский», Бакчарский рай
он

П о ч е т н о е  з в а н и е
Указом Президиума Вер- 

хавного Совета РСФСР от 
26 мая 1989 года за заслу
ги в области советского ис
кусства присвоено почетное 
звание «Заслуженный дея

тель искусств РСФ СР» 
Ланнньшу Илмару Артуро
вичу — главному дирижеру 
сив^оничеокого оркестра 
Томской областной филармо
нии.

Письмо в редакцию

Зачем огород 
городить?

Так рассуждают строите
ли ремстроотреста №  6$ лрн- 
мернваясь разместить строй
площадку на частных огоро
дах.

«Просим помочь жителям 
частных домов по улице Ле
бедева, 66, 68, переулку В»- 
тебскому, 31, 33. Защитите 
наши участки и дама от не
законных .действий треста!

Несмотря на то, что нет 
решения гориополжома о сно
се наших домов или оттор
жении огородов, РСТ-6 хо
чет возводить дом прямо на 
наших огородах. А  мы не 
хотим лишаться подсобного 
хозяйства .и жить на строй
площадке. Но .работники тре
ста с нами совершенно не 
считаются.

Еще весной 1987 года, 
вошользовавшнсь тем, что 
в нашем доме в рабсчее вре
мя находился только инва
лид войны первой группы, «о- 
торый не мог вьннать их с 
участка, пробурили на на
шем огороде стшажину, изу
родовали землю, повредили 
погреб, ворота... Да так по
вредили, что пришлось на
нимать людей для ремонта 
сооружений и копки огоро
да. Сейчас же строители так 
и ходят вокруг нас, просто 
терроризируют жителей, за
ставляют детей подписывать 
какие-то сомнительные бу
маги. Я уже обращалась в 
прокуратуру и в гориспол
ком. В прокуратуре ответи
ли, что, мол, когда котлсван 
выкопают, тогда и приходи
те. А  в горисполкоме, пояс
нив, что дйк:твия РСТ-6 не
законные, посоветовали в 
трудных случаях вызывать 
милицию.

Я уже боюсь уходить на 
работу, оставлять дома боль
ного отца Н ребенка. Что же 
мне — увольняться и охра
нять собственный дом?

А. БЕЛЯНЦЕВА».

Прокомментировать > ото 
письмо редакция попросила 
начальника отдела планиров
ки я застройки АП У  Томс
кого горвсполкома Ю. Д. НЕ- 
ДОГОВОРОВА:

Участок РСТ-6 не от
водился, снос домов иля 
изъятие огородов не разре
шалось, — ответил Юрий 
Дмитриевич. — Трест толь
ко-только обратился к .нам 
по этому вопросу.

Вроде бы можно ставить 
точку и объявлять РСТ-6 
«вне закона», но...

Одновременно с А. И. Ве- 
лянцевой в редакцию обра- 
,тились жители дома №  3-а 
по улице Дзержияского:

«В  начале этого года на на
шей улице началось строи
тельство пятиэтаиоки. Нам 
сообщили, что мы должны

освободить огород, так .как 
его будач сносить для нужд 
строительства. Мы потребо
вали предъявить решение 
горисполкома, но его у стро
ителей не оказалось. Тогда 
мы обратились в, гориспол
ком в инспекцию госарх- 
стройконтроля. На объект 
приехала инспектор В. В. 
Болтовская и запретила вся
кое строительство, пока не 
будет соответствующего ре
шения. Решения нет до сих 
пор, стройка стоит, но ее 
руководители переносят за
боры по своему усмотрению.

п. толстой,
в. КУПРЕЕВ».

Комментирует В, В. БОЛ
ТОВСКАЯ;

— Разрешения на отчуж
дение огорода у строителей 
нет. Псшытка отобрать его 
у жителей — самовольные 
действия. Строителям было 
предложено решить вопрос 
в законном порядке,' но по
ка никаких предложений в 
горисполком не поступало.

Итак, конфликты продол
жаются. Вспыхивают один 
за другим то в одном, то в 
другом .конце нашего города. 
И не напрасно люди беспо
коятся за свои огороды: лю
бят строители размах. Так, 
чтобы стройплощадка была 
просторной и по размерам 
приближаюсь к яебольпдам 
европейским государствам. 
А  что отород в сравнении с 
масштабами жилищного 
строительства? Так, пустя
чок. А  люди, которые этим 
возмущаются, просто не
достаточно прониклись гран
диозными планами строите
лей.

Уплотнение в Томске про
должается... И, видимо, пе
реходит в новую стадию. 
Гориополком, принимая впол
не законные решения, со
кращает жизненное прост
ранство .многих людей, а те
перь к этой большой работе 
подключились и строители, 
которые по мере своих сил 
уплотняют застройку. Да так 
усердно, что уже и сам гор
исполком против таких дей
ствий. Ведь |решения испол
нительного комитета полу
чают у строителей «творче
ское осмысление», и даль
нейшее развитие.

Занять территорию, уже 
освоенную, обжитую други
ми людьми, — не проблема 
для руководства многих ор
ганизаций. Ведь тоже 
доброе дело делают, увели
чивая жилой фонд города. 
Вот только почему за чей- 
то счет, переступая через 
чьи-то интересы?

Увы, пока жива папитика 
уплотнения, прюблема будет 
оставаться в повестке дня.

С. БАЛАШ БВ.

Пресс-лвтоклуб ш

Чрезвычайная обстановка
сложилась на дорогах Томска и Томского района

Какие проблемы встают перед теми, кто обучает бу
дущих водителей, и Перед темн, «то  решил получить 
право на вождение? Об |этом разговор пойдет в одном 
из ближайших номеров «Пресс-автоклуба». И мы про
сим читателей высказать свои предложения по Ьргани- 
зации обучения водителей, (задать вопросы по этой про
блеме по телефону 1-48-85.

Фото А. Семенова.

Только в мае здесь совершено 126 до- 
рожно-.тра1йспОртиых происшествий, в 44 
из них пострадали люди. При этом 12 че
ловек погибли и 49 получили ранения 
различной тяжести.

С наступлением лета более 50 тысяч 
транспортных средств дополнительно вы
ехало после зим1Н€й стоянки на городские 
улицы и сельские дороги, на мичуринские 
участки, к местам отдыха на природу. В 
связи с этим удвоилась и без того высо
кая интенсивность движения транспорта. 
Отсутствие у ошогих автомотолюбителей по
стоянных и устойчивых навыков вождения 
в сложных условиях, крайне низкая дис
циплина некоторых водителей,, не,удовлет
ворительное состояние дорог— вот основ
ные . причины дорож|ных происшествий.

24 мая родитель С. В. Коробкии, сле
дуя по Коларовскому тракту Томского 
района на мотоцикле с коляской, при об
гоне впереди идущих транспортных 
средств, в условиях плохой видимости, 
из-за, пыли, совершил столкновение со 
встречным автомо&лем «Урал». Мото
циклист получил тяжкие телесные по
вреждения, его пассажиры— жена и два 
малолетних сына — погибли.

20 мая работник Томского транопорт- 
во-аютедипиоиного предприятия А. Г,- 
Дмитриев выписал автомобиль «Щ ук » в 
л.ичное пол.ьаова|Ние и, следуя по Иркут
скому тракту, не имея необходимых на- 
вынов вождения .на таком автомобиле, 
.превысил скорость движения и на 35-м 
километре, не справившись с управлени
ем, опрокинул автомобиль. В результате 
происшествия два человека погибли и 5 
получили ранения различной тяжести.

Аварийные ситуации на дорогах и уДи- 
цах создают нетрезвые водител.и, дейст
вия которых другим участникам движе
ния невозможно предвидеть. 23 мая ра- 
^тник .кооператива «Глория» В. П. 
Демьянов, следуя на личном автомобиле 
«'Москвич» по пр. Комсомольскому, со
вершил столкновение с движущимся впе- 
рюди мотоциклом и с места происшествия 
скрылся, не оказав .помощи пострадавше- 
■му. (Сказалось, что Демьянов управлял 
автомобилем в сильной степени опьяяе- 
■ни.а После задержания сотрудниками 
госавтоииопекции он был отправлен в 
медицинС'Кий вытрезвитель.

Наладчик десятого цеха ТЗРИ В. И. 
Сучков, управляя в нетрезвом состоянии 
автомобилем «Запорожец», на пересечении 
улиц Учебной и Белинского столкнулся с 
автомобилем «Ж игули», а затем въехал в 
угол дома. (Результаты этой аварии вы 
видите на снимках С. Полякова).

За неполньй месйц май .тсл'ЬкОг'в го
роде Томске сотрудниками Г А И .. зад^жа- 
но. и отстранено от управления дв^мото- 
транспортом более 240 водителей, нахо-

ДНВШ1ИХСЯ в нетрезвом состоянии. По су
ществу предотвращено столько проис
шествий с н€1цредсказуемыми последстви
ями для людей. К  сожалению, не все кол
лективы, где работают пьяницы-водители, 
дали должную оценку нарушителям.

Особую тревот}' вызывают факты, ко
гда нетрезвый оказывается за рулем авто
буса. В ночь на 26 .мая нетрезвые води
тели ПАТЛ-2 Вдовин и Чагин (начальник 
автопарка И. В. Колесников) беспрепятст
венно выехали с территории и были за
держаны ГАИ в центре города.

Немало сл.учаев управления технически 
яеисправ’ным транспортом. 24 мая на 
36-м километре Иркутского тракта води
тель В. Л. Юзифович при движении на 
неисправном мотороллере «Муравей» на
ехал на металлический столб и погиб на 
месте происшествия.

Многие водители, к сожалению, не 
учитьшают, что с наступлением лета на 
дорогах чаще, неожиданно могут появлять
ся дети. Беспечность проявляют некото
рые родители, оставляя без присмотра де
тей на улице у проезжей части, разрешая 
подросткам и даже маленьким детям ка
таться на мотоциклах и велосипедах по 
■дорогам. Из общего количества пострадав
ших одна треть — дети, четверо из них 
поги6я.и.

Четвертая часть происшествия совер
шена из-за илохого состояния дорог. ГАИ 
вьшуждеяа была оштрафовать 5 ответст
венных работников Кафтанчиковского 
Д РСУ во главе с начальником И. Н. Гера- 
симсвьш. Так же наказан заместитель на
чальника «ТЬмскавтодора» И. Е. Пудов.

На городских улицах участились транс
портные пробки, заторы,, столкновения 
из-за большого количества тяжелой тех
ники, тракторов и негабаритных грузов.. 
Поэтому ГАИ приняла решение запдетить 
перевозк'у негабаритов в дневное время по 
улицаМ'.

Областная госавтоинспекция принима
ет меры к тому, чтобы одержать рост чис
ла дорожно-транспортных происшествий 
на дорогах города и Томского района. 
Подразделения ГАИ Томска и пригород
ного района переведены на усиленный ре
жим работы (по 12— 14 часов в сутки), 
ТО.МСКИЙ .район усилен экипажами ГАИ из 
ряда сельских районов. Активизирована 
работа транспортной дружины. Повышен 
опрос с нарушителей транспортной дис
циплины на дорогах.

ГАИ  призывает всех участников движе
ния— нводителе|й, |Н пешеходов—‘строго со- 
(блюдать правила дорожного движения, 
быть предельно внимательными н осто- 
,рож1̂ м и  « ' Помнить, что яередко распла
та 'за невнимательность на дороге — че
ловеческая. жизнь. xKi

ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ.
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ШДОАМ: помощь 
или обуза 
автомобилисту!

1:0
В ПОЛЬЗУ 

«ТО ЛК УЧ К И »
Наш век — век скоростей. 

Все движется, все бежит. И 
мы, чтобы бежать было лег
че, приобретаем автомобили. 
|Правда, в последнее время 
все чаще в ходу пословица 
.«.Тише едешь, дальше бу
дешь». И добавляют к это
му; не только дальше, но и 
богаче.

Ведь сегодня автомобиль 
у многих не только не оку
пает расходы на себя, но и 
■непомерно их увеличивает. 
Растут налоги. В магазинах 
редкостью стали запчасти. 
И приходится спешить на 
спасительную «толкучку'» — 
там изобилие не кончается 
в торговых рядах, но в кар
манах покупателей им уже 
и не naiXHCT. То перебои с 
•бензином, 'ТО с машинным, 
маслом. И качает автомо
билиста то в одну сторону 
|(|«ТОЛКуЧК|у»)', ’ то в другую 
(кооператив). И появится ли 
когда-нибудь равновесие (ма
газины, государственные 
цены) — неясно.

Вро.де бы придумали, как 
спасти «частника». Создали 
общество, призванное его 
защищать, — ВДОАМ. Но 
и здесь не все гладко...

Утрата интереса 'К органи
зации чувствуется все силь
нее.

— Платить членские взно
сы и числиться можно и в 
обществе охраны памятни
ков. Там хоть знаешь, что 
твои взносы пойдут на .ре
ставрацию памятников. А  
на что идут у нас — непо- 
НЯТ.НО.!

— Обеспечить всех чле
нов организации в достаточ-

Hcai количестве Зизчастя.мн 
мы не можем: нет фондов.
Так .что приходится ехать 
на спасительную «толкуч
ку». Для чего -же тогда орта- 
низацвя?

(Вопросы обсуждали на
болевшие, говорили о том, 
что волнует сегодня любого 
автомобилиста, спорили го
рячо, .noTOiMy и превратился 
пленум в живой разговор за 
«круглым столом», разговор 
заинтересованных людей).

—  И вот что странно: ес
ли нужно найти какую-ни
будь запчасть, то найти, в 
принципе, можно. Значит, 
выпускается всего достаточ
но. Куда же все исчезает?

— А  вы замечали: появи- 
,1ись во вторник в автомага
зине дефицитные запчасти— 
значит, в воскресенье уви
дишь их на «толкучке». Ведь, 
к примеру, у нас всего два 
дня в месяц отводят, чтобы 
купить в магазине нужные 
запчасти по описку. Если 
вдруг почему-то не успел— 
найдешь на «тол'кучке».

Да, «толкучка» сегодня ре
альный противник организа
ции.

Сегодая положение ВДОАМ 
сложное. И каждый пытает
ся хоть как-то исправить по
ложение, точнее; подправить 
его. На пленуме было реше
но создать свой магазин (для 
членов ВДОАМ Октябрьско
го района) по типу комисси
онного или обменного. Ведь 
в гаражах автолюбителей 
можно найти массу различ
ных запчастей, которые ле
жат про запас. Почему бы 
не пустить их в дело — об
менять на более нужные ил1и 
сдать в магазин.

Магазин, конечно, всех 
проблем не решит. И, навер
ное, noTOMiy Бспамнили уча
стники пленума и о том,что 
есть у них куратор — обл
исполком. Присутствугбт 
представители облисполкома 
на каждом заседании обла
стного пленума ВДОАМ, 
обещая «золотые горы». Но 
пока еще ни одна «золотая 
крупинка» не попала в руки 
ВДОАМ, Л. КОЗЛОВА.

Человек. Автомобиль. Экология

КЛЮЧИ К СОГЛАСИЮ
— Томичи апрашивают: 

как влияет наш транспорт 
на экологическую обстанов
ку в городе? Насколько он 
экологически безопасен? Вы
сказывают претензии к внеш
нему виду транопорта, к' са
нитарному состоянию пас
сажирского транспорта. Все 
чаще с этими ,воп.росами го
рожане обращаются в госав- 
тоинспенцию. Вот мы и ре
шили совместно с объеди
нением «Томскавтротранс» 
провести по этим вопросам 
совещание, — так начал .раз
говор начальник областной 
ГАИ В. П. Машуков. — Ко
нечно. МОЖ1НО сказать, что 
эти проблемы существуют 
не первый год, просто томи
чи стали слишком остро ре
агировать на все, что связа
но с эколошей. Да, это од
на из причин повышения и 
наших требований к техни
ческому состоянию транопор
та, его внешнему виду. Но, 
согласитесь, что и водители, 
руководители автопредпри- 
Я.ТИЙ не всегда выполняют 
требования, предъявляемые 
к ним. ГАИ  ежедневно про
веряет 600 — 800 единиц 
транспорта, примерно 200 
машинам временно запре
щается эксплуатация. Еже
дневно закрываются въезды 
к двум-трем' сТ|ройкам из-за 
того, что с них выносятся 
мусор, грязь транспортом на 
улицы города. Штрафуются 
водатели, руководатели, от
сюда и жалобы, обиды на 
работников ГАИ. Вот и да
вайте посоветуемся вместе с 
вами по вопросам санитарии. 
Что мешает нам сделать го
род чистым? Как снизить за- 
гаэованиость?

Начали разговор с вопро- 
<юв наболевш'их, волнующих

руководителей автопредпри
ятий и водителей уже не 
один год

— 95— 98 процентов во-
'Дителей оставляют грязь на 
дорогах не потому, что они 
плохо воспитаны, — говорил 
начальник автобазы №  3 
объединения «Томскстрой- 
транс» Р. Р. Ридель. — Их 
посылают на ,различные
■стройки и в другие места, 
где .пыль и грязь. Одних на
ших усилий недостаточно, 
строители же считают нас 
чуть ли не сумасбродами. А  
водитель получает штрафы, 
снимается номер с машины, 
отсюда простои. Как будет 
машша чистой, если дорога 
на карьер за Томью «стро
ится» уже третий год Сколь
ко ни обрщались в горис
полком, все остается по-П'деж- 
яему. Нет дороги. Если во
дитель возвращается на 
грязной машине, например, 
из ХроМовки, то надо штра
фовать трест «Спецстройме- 
ханизация», а не его. Не по 
своей воле водитель в грязь 
лезет. Взносы автопредпри
ятий в городской (бюджет 
растут, а дорог как не было, 
так и нет. П|рияимаем реше
ния о строительстве дорог, 
и опять все только на бума
ге. Дороги должны соответ
ствовать тем деньгам, кото
рые мы за них платим.

Трудно но согласйться с 
этим мнением. Качество дорог, 
увы, оставляет желать луч
шего. Нет по-прежнему и за
городной объездной дороги, не 
решаются вопросы о строи
тельстве подземных ' перехо
дов, о расширении трасс.

— За доротами »ика1кого 
контроля нет, — высказал 
свое мнение главный инже
нер автобазы №  1 объеда- 
нения «Томсксхройтранс»

Б. Т. Лосев. — Если где-то 
что-то разроют, то надолго. 
Водители вынуждены искать 
другие пути, тратится горю
чее, на 'МНОГИХ улицах ску
ченность, Вот где нужно 
искать причины загазован
ности.

— Было принято решение 
о запрещении перевозки тя
желовесных грузов в днев
ное время, — напомнил на
чальник этой же автобазы 
В. М. Воронов. — Ведь ни
где, (Кроме Томска, кран 
днем на улице не увидишь. 
А  за краном колонны вы
страиваются, заторы (^ра
зуются. Нужно вернуться к 
этому решению. Меняем бор
дюры, которые были уста
новлены лет пятнадцать 
назад, когда размеры ма
шин были иными, и йхуганав- 
ливаем снова на том же ме
сте. А  техника-то удлини- 
лась, трудно развернуться 
стало кое-пде. поворот сде
лать. Почему не ^читьюа- 
ются эти вещи, почему нет 
контроля за этим со сторо
ны ГАИ?

Все эти проблемы, может, 
покажутся второстепенными. 
Однако из них и вырастают 
большие проблемы. .Снижение 
скорости движения, а следо
вательно, большая загазован
ность, постоянные заторы, ос- 
тановмн через 'небольшой про
межуток времени у светофоров, 
непонятно зачем установлен
ные знаки, ограничивающие 
скорость до 30 километров в 
час. Все это (справедливо воз
мущает водителем. Было выска
зано пожелание устроить встре
чу с работниками дорожной 
службы. А также взять под 
контроль все решения, кото
рые были приняты по нашим 
дорогам.

С 25 мая ГАИ запретило пе
ревозки негабаритных грузов 
в дневное время. До ,20 (июня 
работники инспекции прове
дут ревизию всех знаков в го
роде, уберут ненужные огра
ничения.

С тревогой большинство 
выступавших высказались о 
том, какого качества полу
чают они горюче-смазочные 
материалы.

— Иногда привозят мас
ло, а оно—черное. На нефте
базе нет такого порядка, 
чтобы каждый бензовоз раз
возил только строго опреде
ленный вид горюче-смазоч
ных материалов, — сказал 
главный инженер объедине
ния «(Томокстройтранс» 
В. Н. Уколов, — Из-за не
качественных материалов 
деигатели дымят, выходят 
из строя.

Что еще можно сделать 
сегодня?

Принято решение провести 
в июне смотр качества по
краски автомобилей. Неабхо- 
димость проведения смотра 
вызвала много споров. «Это 
все равно, что невеста .в под
венечном платье в коровни
ке», — заметил один из 
участников совещания. Дей
ствительно, состояние дорог 
сказывается на состоянии 
машин. И все-таки внешний 
вид — не последнее дело, по 
крайней мере, для настро
ения томичей. Унылые, се
рые машины делают горбд 
малопривлекательным. (Эри- 
гинальные .рисунки, раскрас
ка. надписи не на одной 
«конкуронай» машине, а на 
всем ,транспорте только по- 
.радуют томичей, внесут свой 
колорит в оформление горо
да.

|Предложили участники со
вещания расширить полио- 
мочия специалистов по об
служиванию приоров диаг
ностики, работающих в ав- 
тотранопортном (Объединении, 
предоставив им право про
верки всех прибодов на ме

сте, а не возить их в Кеме
рово и Омск, как это дела
ется сейчас.

Особое внимание обратить 
руководителям на дисципли
ну средй водителей. Навести 
лорадок (На территориях 

' АТП, прилегающих к ним 
участках. Заставить среднее 
звено — механиков — стро
го контрешировать состояние 
транспорта на выходе, обес
печивать качественную
подготовку транспорта.
Решено провдети в каж
дом коллективе рабочие соб
рания с приглашением на 
них работников ГАИ. Прак
тиковать проведение подоб
ных совместных встреч с 
руководителями, бригадира- 
■ми, водителями по пробле
мам зкологии. Выд'винуто 
предложение: на каждом ав- 
топредприятии установить 
ящик «Почта ГА И » для сбо
ра предложений, замечаний, 
вопросов к работникам ГАИ.

■В короткий срок нужно 
'Всем предприятиям отремон
тировать мойки, привести их 
в рабочее состояние. Руко
водители обратились с 
просьбой, чт(*бы работники 
ГАИ  проводили 100-процент- 
ную проверку транспорта 
'Преимущественно на заходе, 
чтобы меньше нервировать 
водителей, не срывать тра
фики поставок, иметь воз- 
'можность привести технику 
в порядок, пересмотреть 
'Планы на следующий день.

— Мы сегодня пугаем 
ГАИ, как пугают маленьких 
ребятишек милицией. Но ес
ли мы сами будем выпол
нять все, что от нас требу
ют, то и ГАИ к нам ;не бу
дет «придираться». ГАИ  — 
орган контроли'рующий. Она 
только проверяет состояние 
работы, наш итог — эта 
мысль часто высказывалась 
в выступлениях. Хорошо, 
если это поймут все, кто 
причастен к транспорту. Чи
стота города зависит от всех.

А. КОПТЯЕВА.

» I :

Идет техосмотр

«АВОСЬ»
НЕ

ПРОНЕСЕТ
С немалыми трудностя

ми столкнулись предпри
ятия в этом г.с*ду, когда 
стало известно, что про
водить техосмотр они бу
дут самостоятельно. С од
ной стороны, это обрадо- 
вало; сами назначают 
срок проведения, сами от
вечают за подготовку 
оймотр'а. С другой сторо
ны, к решению многих 
вопросов оказались прос
то не готовы.

В Томске до десяти уп- 
'равлевий и отде.юв обл
исполкома, имеющих зна
чительное количество мел
ких (Предприятий. И дале
ко не все имеют неехбхо- 
димую техническую базу 
для проведения осмотра. 
Так, например, управле
ние культуры открыло 
стоянки автотранспорта 
прямо у входа в драм- 
театр и концертный зал. 
О какой здесь качествен
ной подготовке к техосмо
тру можно говорить? Не 
лучшая обстановка и в 
(горздравотделе, подотделе 
Кемеровской железной до- 
,рога. В этом году ГАИ 
оказывает практическую 
помощь таким предприя
тиям, осуществляя вре
менно техосмотр своими 
силами. Но нужно думать 
и о будущем. Возможно, 
выход в организации спе- 
циа.чизированных укр5'п- 
ненных межотраслевых 
центров качественного 
технического обслужива
ния, может быть, на коо
перативных началах.

При проведении тех- 
ос.'иотра внимание обра
щается и на внешнее со
стояние транопорта. Толь
ко предприятия объеди
нения «Томокстройтранс» 
и часть «Томскавтотран- 
са» имеют мойки с обо
ротным водоснабжением. 
Б  остальных гаражах ав- 
топредприятий Томска — 
примитивные установки 
со сливом замасленных 
(СТОКОВ в реку. Строитель- 

 ̂ство мойки, отвечающей 
всем требованиям,— дело 
дорогое, для каждого мел
кого предприятия — не
выгодное. Пора строить 
их на паевых началах. Та
кие предложения поступа
ют от директоров автобаз 
— головным управле- 
н«Я(М остается только оп
ределить ор(^и реализа
ции этой программы.

Впервые годовой тех
осмотр провкадится на 
горэлектротранспорте. Ру
ководству трамвайно- 
троллейбусного управле
ния нужно серьезно за
няться вонросамн техни
ческого состояния транс
порта. Пока, (К сожалению, 
здесь работают по принцип 
пу «авось, пронесет»: Но 
ведь это «авось» — не
поладки в работе, аварии, 
угроба жизни для пасса
жиров. И такое отноше
ние (К проведению тех
осмотра не только в этом 
управлении, В автогара
же управления «Сибэлек- 
тромонтаж» дважды на
чальником управления 
назначались сроки прове
дения осмотра, но каж
дый раз транспорт не был 
подготовлен. В городе сф- 
ганизованы сотни ко(ие- 
ратнвов, имеющих свой 
транспорт, и вопроса^ми 
обеспечения безопаснасти 
здесь тоже пока занима
ются (Мало,

Предприятиям дана са
мостоятельность контроля 
за состоянием своего 
транспорта. А  самостоя
тельность — это 'И от
ветственность. Каждая 
авария теперь на счету- 
только самого предприя
тия.

Г. ГРИЦУК.
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« Т о м с к а я  р а д у г а »

Два дня на улицах, 
площадях, в ок'верах и иа 
летних площадках проходи
ли выставки. смотры, 
встречи. Самадеятелиные 
■ коллективы показали раз
нообразные программы. 
Праздник привлек как 
взрослых, так и детей.

Праздник удался. Может 
■ быть, чересчур была широ
ка его география? От Сен
ной курьи до Белого озе
ра, от площади Ленина и

до Академгородка. Жела
ющие просто физически не 
смогли везде побывать. Хо
тя в каждом месте было 
интересно и весело. Само
деятельные художники де
монстрировали свои работы 
в сквере на пл. Революции. 
Школьники раз1ве|рнули 
большую выставку своих 
работ в городском саду. 
Проходили |М,ногочисленные 
аукционы, В празднике 
приняли участие демоби.чи-

зованные В|Оины-пс!гранич- 
ники. у которых был двой
ной пра.зй'ник.

Апофеозом фестиваля 
стало теат^рализованнос 
представление на стадионе 
«Труд».

Впервые в то.мском ноч
ном небе засияли огни 
праздничного фейерве|рка, 
который стал, конечно же, 
украшецием фестиваля.

Е, ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

к История одной 
скандальной карьеры

С 29 мая на экраны Томска вышел фильм «Полковник Редль»

Нштван Сабо принад.лежит 
к числу венгерских режис
серов, .которьши по праву 
гордится национальная ки
нематографическая кульгу- 
ра; Золтан Фабри, Пал Га
бор, Петер Бачо, Андраш 
Ковач. Миклош Янчо, Марта 
Месарош... Несмотря на край
нюю противоположность
творческих пристрастий, их 
объединяет одно —  обеопо- 
коенность прошлым и насто
ящим своего поколения, сво
ей нации, поиск духовных 
опор для настоящего.

Наг.ледие прогрессивного- 
1 !инбматографа Венгрии из
вестно нам крайне энизоди- 
чеоки. Из 25 картин Микло- 
ша Янчо —  ни одной, по
скольку этот интереснейший 
художник до.лгое время счи
тался у нас крайним аван
гардистом, творд^тво кото
рого якобы противоречило 
социалистическому реализму. 
Из 15 фильмов "Марты Ме
сарош знаком лишь один —  
«Вторая жена»^ (сов,местно с 
Францией), <«Вечная жен
ская тема», детально иссле
дуемая режиссером, не впи
сывалась в рамки официаль
но принятого представления 
о женской эмансипации... И

так далее, и тему подобное...
В с.лучае с Иштваном Са- 

|бо, поставившим более 15 
фильмов, нам повезло хотя 
бы уж тем, что 'МЫ видели 
лучший его фильм —  «Ме
фистофель» (по роману Кла
уса Манна). Эта картина ста
ла полпредом венгерского 
(КИНО в мире, до сего дня яв
ляясь лидером по количест- 
'ву самых престткных фести
вальных наград. Кроме того, 
исполнителю главной роли 
—  австрийскому актеру Кла
усу-Марии Браядауэру —  
«Мефистофель» открыл до
рогу к вершинам кине.мато- 
графичесного Олимпа.

Итптван Сабо дебютировал 
в кинематографе в начале 
60-х поэтическими коротко
метражками «Концерт», «Ва
риации на тему», «Ты». Вы
сокая изобразительная куль
тура и оригинальность ав
тора позволили им представ
лять Венгрию на междуна- 
рюдном фестивале в Каннах, 
где они «ме.ли успех. Один 
из кинокритиков заявил то
гда. что Сабо родился с ки
нокамерой в руках. Эта с.пу- 
чайно оброненная фраза ста
ла 'Пророческой. С тех самых 
пор почти каждый новый

фи.тьм Сабо с неиаменным 
успехом представ.чяет вен
герское кино на междуна
родных фестивалях.

От лирического репортажа 
о поколении д'вадцатилетних 
в фильме «Пора .мечтаний», 
от размышлений на тему па
мяти и связи поколений в 
картинах «Отец», «Любов
ный фильм», ■(’Улица Пожар
ников. 25», окрашенных л«- 
,рико - иоповедальными на
строениями автора, от мета
фор и аллегорий в «Буда
пештских сказках» пласти
ческий и изобразительный 
язык ки'нел)атографа Иштва- 
на Сабо в 70— ВОос годах 
пришел к той потрясающей 
гармонии, которая позволяет 
относить его сегодня к сонму 
ведущих режиссеров мифа. 
Сабо 80-х" —  художник экс
прессивно - драматической 
темы, обладающий убийст
венной .лтеткостью. не просто 
угадывающий —  решитель
но срывающий 'Маску, за ко
торой прячется зло. Его 
сквозная тема —  талантли
вый че.ловек и исторические 
обстоятельства. Человек 
компромисса, 'Верноподдан
ный и Индивидуалист —  
эти модели поведения и ха

рактеры исследуются один 
за другим в фильмах «Мефи
стофель» и «no.TKOiBHHK 
Редль».

История скандальной карь
еры высокопоставленного 
офицера генераль«01го штаба 
австро-венгерской армии, 
уличенного в из'мене отече
ству, взб^чдоражила между
народную прессу еще нака
нуне первой мировой войны. 
«■ Дело Редля» до дах цор 
волнует воображение истори
ков, писателей, драматургов, 
публицистов. Многочислен
ны и его различные интер
претации. Опираясь на фак
ты, версией и легенды, Сабо, 
кс'нечяо же, мог поставить 
стопроцентный проамери- 
«анскнй боевик, гарантиру
ющий кассовый успех. Но 
■ режиссера, как и любого 
х\-дожника, во.лнуют не след
ствия, а причпньт, не крими
нально-детективная сторона, 
а психология: вся цепь пе
реживаний человека, кото
рый начал с верноподданни
ческих чувств и ревностного 
служения императору и 
австро-венгерской монархии, 
а кончит предательство.м. 
даже серией предательств-- 
друга, родных, -мундира. ко

торым тâ  ̂ дорожил, идеен, 
в которую так свято верил. 
По признанию самого Сабо, 
в «деле Редля» его интере
сует прежде всего человек, 
который «в стрмленнн об
рести чувство собствениой 
безопасности и прочности 
хочет стать другим, нежели 
тем, что он есть, и на этом 
пути теряет себя, свою сущ
ность».

Для жанра психологичес
кой драмы, 1како(вой ■ являет
ся «Полковник «Редль», ес
тественно важен точный вы
бор иснолнителя главной 
роли. И не случайно выбор 
Иштвана Сабо пал на Клау- 
caiMapwra Брандауэра, кото
рый с успехом продемонст
рировал свои ВОЗ1МОЖНООТИ в 
«'Мефистч^еле». В образе 
Редля Брандауэр сумел рас
крыть закоулки его темной 
души.

Напряжение, К'оторое чув
ствуется в «каждой клетке» 
этого фильма, не только пе- 
редает атмосферу той пред
военной эпохи, в которую 
разыгралась «'история Ред- 

■ля», но и напоминает о по- 
следующ'их 1историчеаки я 
пси'ХолО|Гически схО'Дных эпо
хах. «факт, что в наши дни, 
— говорит И'Штван Сабо, —  
.мир живет в напряжении, 
во взаимной 'подозрительно
сти, и обыкновенный чело
век в своей частной жизни, 
в своих повсед'невнььх, инди
видуальных ситуациях ч\ш- 
ствует свою соотнесен
ность, свою тесную связь с 
■мировой политикой... Но я 
не историк. Мое дело рас
сказать о  событиях прошло
го так, чтобы они служили 
в качестве эмоционального 
опыта людям для выработки 
их собственного дальнейшего
■ поведения».

А. САМУСЕВ.

РЕБЕНОК И СОБАКА
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Каждому из нас не раз приходилось 
слышать: улыбайтесь, побольше положи
тельных эмоций...................

Берусь утверждать, что один из источ- 
щиков доброго настроения — епм^патич- 
ные и преданные четвероногие друзья. 
Усталый, вы во.звращаетесь домой после 
трудового дня. Вас встречает пес, радост- 
,Ио прыгает, несет вам авои игрушки, 
стремится «рассказать» о своих собачьих 
■ делах, ждет ласки. И у вас на лице появ
ляется улыбка...

А наши дети, растущие в новых .го
родских районах среди бетона и асфаль
та? За.менят ли им электронные игры ве- 
сел,\ю возню со шейком? Уже написаны 
десятки статей «за» и «против» живот
ных в городе, .vibi пытаемся определить, 
какое место они должны занять в нашей 
жизни. .Л они, не ведая об этом, продол
жают жить рядом с нами— ведь мы, бо.ль- 
ше нуждаемся в них. чем они в нас. Как 
порой пугаются мамы и папы (особенно 
.мамы), когда ребенок приносит домой спа
сенного от смерти щенка или котенка. 
Как часто в этом случае, нес.мотря на 
детские слезы, щенок безжалостно вы
швыривается за дверь. Вместо урока 
доброты —  первый наглядный \рок жес- 
токос'ги... Уход за щенком, кор.мление, 
(юД'Держание чистотЫ' в до.ме, жалобы со
седей— .эти проблемы кажутся совершен
но неразрешимыми ncuciv шетпюмх го

родскому жителю. Именно из-за них ре- 
'бенку бывает отказано в счастье обще
ния с живогнызг.

Где дети .могут узнать все про собак? 
Как 'Правильно содержать собаку в квар
тире, как ее воспитать. Ответы на эти -во- 
просы' вам дадут в Томском областно.т! 
обществе любителей собаководства 
(ул. Советская, 18-6, тел. 3:07-28), Здесь 
вам помогут выбрать щенка, расскажут о 
разных породах собак. Вы можете участ-' 
вовать в выставках, которые .хстраивает 
общество. И неважно, если у вашей со
бачки нет родословной: веселый щенок с
ласковы'М'И глазами и задорно торчащим 
хвостом от этого ничуть не проигрывает.

На одну из таких выставок служебно- 
опортианы'Х и декоративных собак мы 
приглашаем вас 1 июня. Ока начнется в 
18 часов в парке рядом с городским 
Дворцем пионеров и шко.тьников. Здесь 
ВЫ' увидите и курчавых -пуделей, и забав
ных скотч-терьеров, и элегз'нгных яобер- 
|.манов. 'Все дети до двенадцати лет со 
своими четвероногими друзьями слюгут 
■ принять участие в конкурсе «Ребенок и 
собака».

Выставка ■ посвящена Международно.му 
дню защиты детей, часть денег будет пе
речислена в Детский фонд им. В. И. Ле
нина.

С. ШАНДЕР.
председатель правления ТООЛС. .

Т е л е в и д е н и е
ВТОРНИК, 30 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

в.ЗО — «120 минут». 8.35 — 
Му;п>тфильмы. 9.15 — «Дядя 
Ваня». Фильм-спектакль. 11.55
— -«Это было... было...» 12.10
— «Детский час» (с уроком 
французского языка). 13.10 — 
«Футбольное обозрение».

С 1.3.40 до 15.45 — перерыв. 
15.45 — И. Бра.'ИС. Концерт 

для скрипки с оркестром ре 
мажор, 16.30 — Мультфильм.
18.50 — «Вернуть земле хозя
ина». Документальный фильм. 
17.20 — Киножурнал «Восточ
ная Сибирь». 17.30 — «Здрав
ствуй, чузыка.1» 18.15 —Мульт
фильм. 18.45 ' — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Движение без 
опасности», 19.30 — Играет 
А. Князев (виолончель), 20.00
— К 90-летию со дня рожде
ния Леонида Леонова, «Вре.мя 
макси.мальной искренности». 
21.00 — «Время». 21.30 -  «Ба
лет.,, балет..,». 22.30 — «Сего
дня я  мире». 22.45 -  «Акту
альный объектив». Премьера 
доку.ментального телефильма 
«Чья наша земля?».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

, 8.00 — Утренняя гИмнасти-
' ка, 8.15 — Киножурнал «Нау
ка и техника». 8.25 — Фран
цузский язык. 1-й год обуче 
ния. 8,55 — «Таежные напе
вы». 9.25 — Французский
язык. 2-й год обучения. 9.55— 
Скульптор Меркулов. 10,30 — 
Ритмическая гимнастика. 11.15
— «.Это наше дело*. Передача 
из Читы. 11.45 ~ Теннис. От

крытый чемпионат Франции.
12.30 — «Далекое — близкое». 
Кинопрограмма. 13.05 — Кон
церт квартетных миниатюр. 
13.55 — На Съезде народных 
депутатов СССР, 00.00 — Кон
церт. 00.15 — Бокс. Чемпионат 
Европы.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

18.10 —«На полях области». 
Комментарий В. Г. Азаренко.
18.30 — «Учимся кооперации». 
19.00 — «День области». 19.15 
— «Здравствуйте!». Программа 
по вашим письмам. 20.45 — 
Мультфи.шм.

ПОГОДА
Сегодня — перемеиная об

лачность, местами слабый 
дождь, ветер западный, 7 — 
12 метров в секуаду, темпе
ратура 19 — 2 4 ,  местами 
9— 14, в То.мске без сущест
венных осадков, 20 — 22 
градуса тепла.

31 мая и 1 июня — ncipe- 
менная обла'Чность, пренму- 
ществен'но без осадков, ве
тер переменный, 5 — 10 
метров в секунду, тем
пература ночью 7 — 12, ме
стами от 2 до 7 rpaflj’coB 
тепла, на 'ПОчве местами за
морозки от о до минус 3, 
днем 16 — 21, местами ‘До 27 
rpanjeoB тепла.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШ АЕВ.

Т е о т р
ДРАМ Ы

31 мая. Гастроли Челявнн- 
ского театра оперы и .валета 
им. М. И. Глинки. «Спартак» --
19.

КУКЛЫ  W АК ТЕ РА  
и .май. «Было или не было»

(часть 2-л) — 19,

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
41 мая. «Бомж» (без опреде

ленного места жительства) —  
9, 10-50, '12-40. ' 14-30. 16-20,
16- 10. 20. 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
31 мая. «Восход «Черной Лу

ны» 9, 10-50, 12-40, 14-30.
16 20, 18-10, 20. 21-50. «Восход 
«Черной Луны» - 18-30, 20-20,
22-10. «Мужчина и женщина 
двадцать лет спустя» (две се
рии) — 8-30, 11, 13-30, 16.
«Власть соловецкая»— 9, 10-50. 
12-40, 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
.31 мая «Поворот сюжета»

— 9, 10-50, 12-40, 14-30. 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Полковник
Редль» (две серии)— 9, 12, 15. 
18. 21.

«ПИОНЕР»
31 мая «Приключения Спа

са и Нели» — 9. 10-40. Мульт- 
фи.льм «Приключения Робин
зона Крузо — моряна из Йор
ка» -  12-20. 14, 15-40. «Данди 
по прозвищу Крокодил» —
17- 20, 19-20, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
31 мая, «Маленькая Вера»

(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30. 19. 21-30.

«СИБИРЯК»
31 мая. «Школьный при

зрак» — 9-20. «Ловушка для 
кошек» — 11, 12-40, 14-20.
«Приятель бога» — 16. 17-40,
19- 20, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

31 мая. Мультсборннк «Осто
рожно, обезьянки!» — 10-20.
Из собраний Госфильмофонда 
СССР. «Новые времена. Чарли 
Чаплин» — 12, 14. 16, 18, 20.

ДК «ЭНЕРГЕТИК»
ПРЕДЛАГАЕТ ПРЕДПРИ
ЯТИЯМ И ЧАСТНЫМ ЛИ
ЦАМ СЛЕДУЮЩИЕ УС
ЛУГИ: видеосъемку тор-
жествевных собраний,
праздников и иных .меро
приятий, рекламную видео- 
съем)ку, документальную 
ви.аеосъе.мку, видеосъе.М1ку 
торжественных и памятных 
дат, видеосъемку концер
тов, спектаклей, учебных 
программ и иных меро
приятий, запись и составле
ние различных теле-
'програм'М, копирование раз- 
личиых видео- и аудиопро
грамм (записей).

Расценки’ на услуги:
ви'Деоиопиравание —  1

■мин. — 0,25 коп., видео-
сьемка — 1 мин. — 3
руб., кО'Пироваиие аудио
записи — 1 мин. — 0,15 
коп., .запись видеопрограмм 
с телевидение —  1 мин. — 
1 р,уб.

Наш адрес: г. Томск, ул. 
Енисейская, 35, ДК «Энеп- 
■гети.к». Тел. 99-87-42,
99-87-30.

ДК «Энергетик» пригла»
шает юношей и девушек в 
школу бального танца.

Институт химии ' нефти 
СО АН СССР ОБЪЯВЛЯ
ЕТ КОНКУРС на за.меще- 
ние вакантной должности 
старшего научного сотруд
ника лаборатории фоточув- 
ствительных материалов.

Срок подачи документов 
на конкурс— не позднее 10 
дней со дая опубликования 
объявления в газете.

Адрес: 634055, То.мск,
,пр. Академический, 3, ИХН 
СО АН  СССР, Телефон 
1-82-58.

Томское карьероуправле
ние производит отпуск не
рудных строительных мате
риалов (пес1ча«о-гравийная 
смесь, • песок) населению 
г. Томска с предоставлени
ем транспорта.

Обращаться по адресу: 
634028, Томск, Москов
ский тракт, 109. Проезд ав
тобусами № №  116, 120 до 
остановки «Ул. - Учебная». 
Телефон для справок 
4-03-42, 4-06-87. ■_________

Туристическая гостиница 
«Спутник» тмеет в продаже 
туристические путевки кон- 
Ко-верхового маршрута,
иродолжмтёльностью 12 
дней, стоимость —  210
рублей. Маршрут (включает 
в ' себя: 4-дневное прожива
ние в комфортабельной ю- 
стинице с размещением в 
1— 3-местных номерах и 
8даевный поход на лоша
дях но живописным местам 
области.

Сроки заездов: 16, 19, 
28 июня; 3. 12, 17, 26, 31 
июля; 9, 14 ангу'ста.

За путевками обращаться 
по адресу: г. Томск, ул. 
Белинского, 15. т/г «Спут- 
■вик». Тел. 3-01-97, 3-44-25, 
3-02-37. _ _ _ _ _ _

Тепловые сети ПО 
«1;6мс8танерго» МЕНЯЩТ
два мостовых грейферных 
крана г/п 16 т пролетом 
34,5 м (выпуск 1985 года) 
па краны маставые г/п 16 т.

Справки по тел. 2-51-72.

ПРЕДПРИЯТИЕ ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ ПО «ТОМСК
ЭНЕРГО* ДОВОДИТ ДО СВЕДЕНИЯ РУКОВОДИТЕ
ЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ, ОРГАНИЗАЦИИ И НАСЕЛЕ- 
(НИЯ ГОРОДА. что, согласно графику подготовки обору
дования системы централизованного теплоснабжения к 
отопительному сезону 1989— 1990 годов. БУДЕТ ВРЕ
МЕННО ПРЕКРАЩ ЕНО ГОРЯЧЕЕ ВОДОСНАБЖЕ
НИЕ:

с 1 нюня по 19 июня —  жилые микрорайоны I, II. 
III. IV. V, VI Иркутского тракта, а также в микрорайо
нах ,по ул. Ивановского и опичфабрики.

с 5 июня по. 3 июля —  жилые микрорайоны в южной 
части города — в районе улиц Шевченко. Елизаровых, 
Црасноармейокой. Косарева. Макрушина. пос. Степа
новна.

с 12 нюня по 20 июня —  жилые MiHKpoipafioHbi в вос
точной части города— в районе улиц Л. Толстого, Кула
гина. пр. Фрунзе. Алтайской.

с 19 июня по 5 июля — жилые микрорайоны в цен
тральной части города— в районе ул. Вокзальной, Пуш
кина, Партизанской, пл. Солянюй, Белого озера и 
микрорайон ,Кащта'К-1.

Телефоны для справок: 2-60-10. 2-60-75 5-29-18,
5-29-94.

Пр о и з в о д с т в е н н о е  о б ъ е д и н е н и е  « т о м с к -
|НЕФТЬ» объявляет о (проведении выборов на должность 
начальника управления пронзводственно-техннчесного 
обслуживания н комплектации (оборудованием ПО 
^«Томскнефть».

Избрание на доЛ'Жкость началь1ника будет проводить
ся в cOiOTBencTB'HH с положениесн о  выбо.рах из числа лиц, 
допущенных KOHKyipcHOH комиссией к участию в выбо
рах.

Кандидат должен иметь высшее или среднее специ
альное образование, стаж работы на р(уков!адящих долж- 
'ностях не менее пяти лет и опыт работы в системе 
материал!Ь(но-т;ехиичеакоГ'0 снабжения.

Желающие принять участие а вьгборах должны по
дать заявлб'ние в отдел кадров производственного объеди- 
Ления «Томскнефть» по адресу: 634032. Томок, ул. На
бережная реки Ущайки, 24.

Заявления принимаются ib течение одного месяца оо 
дня опубликования объявления в газете. За справкааш 
обращаться по телефону 2-39-35.

Т Р У Д О У С № О Й С Т В А у

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
НА ТОМСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «ВТОРЧЕРМ ЕТ»; 

старшего мастера, главного ,механнка, >механнка в цех, 
энергетика, крановщиков |электрокранов, газорезчиков 
металлолома, инженера по технике безопасности.

Опрааки по тел. 5-18-52, 5-12-60.

В т о м с к и й  РАЙПОТРЕБСОЮЗ срочно: заместнте- 
ля председателя правления по строительству и техниче- 
isKHM вопросам, заместителя председателя правления по 
производству, мастера-строителя, ииженера-технолога, 
технолога по хлебопечению в Малиновокий хлебокомби
нат с. Малиновка. Во вновь строящийся в г. Томске кон
сервный цех по переработке ягод: технологов консер(в-
ного производетва, бухгалтера, кочегаров, имеющих до
пуск к работе на паровых котлах.

ПРОЕКТНУЮ КОНТОРУ «ТОМСККОММУНПРО-
Е К Т »— лиц, имеющих стаж проектной работы, иа аол- 
жно'сти: начальник комплексного отдела, главный инже
нер проекта, главный (специалист ino (водоснабжению н 
ка^изацни, архитектор, инженер-строитель. Коллекггив 
работает на подряде. Средний заработок —  400 рублей.

В ВОЕНИЗИРОВАННУЮ ПОЖАРНУЮ  ЧАСТЬ 
№  7: лиц мужского пола, в том числе и студентов ве
черних факультетов I— III курсов, отс.туживших срок 
действительиой военной службы, в возрасте до 30 лет, 
■ годныж по состоянию здоровья 'К военной службе в каче
стве водителя  ̂ ияопектора. Режим 'работы —  по графику. 
Нуждающимся п|редоставляется благо.устроенно'е об1це- 
житие,

CnipaiBKH (ПО телефову 5-09-25.

УВД ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ В ХОЗЯЙСТВЕН
НЫЙ ОТДЕЛ И АВТОХОЗЯЙСТВО —  агента по снаб
жению, водителя, электриков, токарей, техничек; В РЕ- 
МОНТНО»СЩРОИТБЛЬНУЮ ГРУППУ: экскаваторщи
ка, стропальщика (вьпшачивается ежемесячная пре.мия 
до 40 !юоцентов). В ПИОНЕРСКИИ ЛА ГЕ РЬ  
«ДЗЕРЖ ИНЕЦ» (на летний период): музыкального ра
ботника, поваров, кухонных рабочих, мойщиц посуды, 
кочегара <1принимаются студенты, учащиеся, пенсионе
ры). В УВД имеются: общежитие, два детских комбина
та, детская летняя, дана.

Обращаться по адресу: пр. Кирова 18-а, ХОЗО УВД 
‘(тел. 99-85-46) или ;в центр 'По трудоустройству (пер. На- 
ханови'ча, 5).

В УПРАВЛЕНИЕ К УЛЬТУРЫ  ТОМСКОГО ОБЛ
ИСПОЛКОМА — старшего экономиста цо труду и зара
ботной плате с высшим образованием.

Оцравки по тел. 2-44-16, 2-25-78.

За направлениями обращаться в центр по тр.удоустрой- 
СТВ1У, пе,реобучеяию и профориентации населения: 
г. Томок, пер. Нахановича. 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71; 
ЙЛ- Бердская, 18.

Ректорат, партком, проф
ком ТИСИ, архитектурный 
факультет с глубоким при
скорбием извещают, что на 
68-м году жизни скоропос
тижно скончался ветеран Ве
ликой Отечественной вой
ны. член КПСС с 1944 года, 
член Союза архитекторов 
СССР

ИНДЕЯКИН
■Анатолий Викторович,

и выражают соболезнова
ние роднЫ'М и близким.

Гражданская панихида со
стоится 30 мая. в 15 ча
сов, в аудитории 214 второго 
корпуса института.

Коллектив дирекции ки
носети г. Томска и товари
щи по работе выражают 
глубокое соболезнование 
В. П. Ерохиной по поводу 
смерти матери

ЛУШИНОЙ 
Анны Васильевны,

Томская организация Со
юза архитекторов РСФСР, 
♦Томскархпроект», архитек
турно - планировочное уп
равление Томского горис
полкома, «Томскграждан- 
проект» разделяют глубо
кую скорбь всех архитек
торов. проектировщиков и 
строителей Томска и обла
сти по поводу скоропостиж
ной кончины члена правле
ния ТОСА РСФСР, ветерана 
Великой Отечественной вой
ны, активнейщего органи
затора архитектурного об
разования в г. Томске, ис
тинного коммуниста и ар
хитектора

ИНДЕЯКИНА 
Анатолия Викторовича 

и вьфажают глубокое со
болезнование родным и близ
ким покойного.

Работники прокуратуры 
области выражают искрен
нее соболезнование проку
рору Бакчарского района 
А. А, Малкову в связи со 
смертью матери

МАЛКОВОЙ
Евдокии Аннфановны.
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Приемная редактора 
I-4A-3S
Заместители редактора - 
1 06-52, 1-37-0S 
Отвегетаенный еекретарк 
1 31-34
Сековтариат —'
1.4(5-2®
Отдел партийной нсмэми 
1 28-6S. 1-28-42

0- гдел^ пропаганды —

Отдел промышленности —
1- 4в-в6. l-jy-S®
Отдел нефтегевлогии и етрон- 
тельетв* —  1.3В-44 
Агропромышленный отдел =■ 
1-43-7S, 1-44-60,
Отдел науии и учебнык 
заведений — '
1-33-В8. 1-48-81

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-26-88, 1-48-85.
Отдел сооетсиого строитель- 
ства и быта — 1-36-58,
Отдел писем - 
1-38-65. 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-18.1$ ' 
Собственный корреспондент 
Колпашеве 38-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная » '
1-38-88.
Отдел объявлений 
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская
организация — 1-28-90
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